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В ОЖИДАНИИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДОГОВОРА

В Казани в среду хоронили учите-
лей и учеников гимназии №175, павших 
от рук полоумного стрелка. Похороны 

проходили в разных частях города — 
в Константиновке, Самосырове, на 
Высокой Горе, в Рыбной Слободе, на 

Мусульманском кладбище и на клад-
бище «Курган». 
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Казань простилась 
с детьми и учителями — 

жертвами нападения 
на школу

«ЭТО НЕВОЗМОЖНО ПЕРЕЖИТЬ»
ЗАПРЕТИМ ТО, 
ЧЕГО И ТАК НЕТ

Каждый раз, когда в стране происходит 
трагедия, подобная произошедшей в Каза-
ни, государство пытается украсть у граждан 
немного свободы. Якобы с самыми благими 
намерениями. Вот только на выходе вместо 
повышения безопасности нас с вами обычно 
получается повышение безопасности и устой-
чивости правящей элиты. Сейчас вот (среди 
прочего) решили разобраться с Интернетом 
— спикер Госдумы, например, предлагает об-
судить идею запрета анонимности в Сети.

Идея бессмысленна по сути — невоз-
можно запретить то, чего просто нет. О ка-
кой анонимности в Сети вообще речь? Для 
подавляющего большинства граждан это не 
вопрос для беспокойства — чтобы провести 
Интернет домой, нужен паспорт. Чтобы выйти в 
Сеть через мобильник, нужно купить симку по 
паспорту. И если Василий Пупкин по паспорту 
в Сеть выходит как Дейенерис Бурерожденная 
— это не анонимность. По крайней мере, для 
спецслужб. Те, кто действительно не хочет 
оставлять цифровой след, умеют это делать, 
и никакие запреты их не остановят. Даже в 
Китае особо продвинутые пользователи об-
ходят знаменитый «Золотой щит» — одну из 
самых совершенных в мире систем фильтра-
ции контента. Никуда не делся и Даркнет — 
неподконтрольная никому Сеть, где, кстати, 
недавно открыла виртуаль-
ную приемную наша Служба 
внешней разведки. 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте ТИХАЯ СКОРБЬ КАЗАНИ

Спецкор «МК» передает с места 
трагедии

Казань опустела и замерла в оцепенении — двух-
дневный траур облачил ее в черный цвет. Таким мест-
ные жители не видели свой город никогда. Накануне 
ночью наружную уличную рекламу заклеили черными 
баннерами: «Скорбим. 11.05.2021. Гимназия 175». 
Городские службы такси приняли решение в течение 
двух дней подвозить людей к месту трагедии и об-
ратно за условный 1 рубль.

Как выглядит столица Татарстана, погрузившаяся 
в траур, в материале «МК».
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Ряд израильских городов 
вновь подвергся массирован-
ному обстрелу из сектора 
Газа. По данным Армии оборо-
ны страны (ЦАХАЛ), в общей 
сложности было выпущено 
более 800 ракет. Жителям не-
скольких населенных пунктов 
даже пришлось провести ночь 
в бомбоубежищах. Житель 
Израиля рассказал нам, как 
пережил ночь обстрелов и чем 
нынешнее арабо-израильское 
противостояние отличается 
от предыдущих.

В ночь на среду, 12 мая, в 
Тель-Авиве продолжились ракет-
ные обстрелы из сектора Газа. 
Воздушная тревога объявлялась 
несколько раз, были слышны взры-
вы. От удара ракеты в городе Лод, 
расположенном в 20 километрах 
от Тель-Авива, погибли мужчина и 
ребенок. После масштабных стол-
кновений арабов и евреев местные 
власти ввели режим чрезвычай-
ного положения. Правительство 
объявило о потере контроля над 
городом и призвало военных вос-
становить порядок.
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«ПЯТНАДЦАТЬ СЕКУНД, 
ЧТОБЫ УСПЕТЬ 
ДО УБЕЖИЩА»

Житель Израиля рассказал, 
как пережил ночь под 

ракетными обстрелами: 
«Это только начало»

ЯМА КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА
Общественные пространства Москвы из модных 

мест могут превратиться в обычные парки
Помните, было такое модное ме-

сто Москвы в 2019 году — «Яма» на 
Покровском бульваре? Смутно? Еще 
бы: это пространство больше года 
закрыто для посещения. Вокруг — 
красивый, но непроницаемый забор, 
постоянно дежурят люди в форме. 
Проходи на Покровский бульвар, не 
задерживайся. Обнесли забором и 

парк «Горка» в Спасоглинищевском 
переулке — теперь общественное 
пространство закрывается в 23.00. 
Модная урбанистическая идея об-
щественных пространств в Москве, 
кажется, потерпела поражение от 
реальности. 
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Вокруг «Ямы» установили надежный 
забор еще в 2020 году. Сейчас его 
дополнили металлическими оградами 
и нарядами полиции.

КАПЛЯ СПИРТА ИЗ ЛЕКАРСТВА 
ВЫЛИЛАСЬ В СЕМЕЙНУЮ 

ТРАГЕДИЮ
Шестилетняя москвич-

ка попала в реанимацию 
после взрыва спиртового 
раствора, который варила 
ее мама. Женщина соби-
ралась сделать компресс 
для больной ноги.

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай произошел 10 мая в 
одном из жилых домов в 
Новой Москве. 25-летняя 
жительница столицы ре-
шила приготовить себе 
настойку для компресса, 
чтобы прикладывать к 
разболевшемуся колену. 
Ее супруг и годовалый сын 
в это время были в дру-
гой комнате. В кастрюльке 
она поставила кипятиться 
воду и планировала затем 
добавить туда спирт. Но 

когда женщина начала 
вливать огненную жид-
кость, капля из мерного 
стаканчика упала на га-
зовую плиту. Все тут же 
вспыхнуло. Пламя попало 
на маленькую дочку жен-
щины, которая сидела за 
столом возле плиты.

Малышка пыталась 
сбить огонь с лица, волос и 
футболки и получила ожо-
ги 1-й, 2-й и 3-й степени 
лица, шеи, груди и спины 
и термоингаляционное 
повреждение. На помощь 
подоспел отец, все вместе 
они потушили пожар и вы-
звали «скорую». У девочки 
очень сильно пострадали 
руки. В тяжелом состоя-
нии малышку доставили 
в реанимацию.

КОСМОНАВТЫ НЕ УСПЕЮТ 
НАХВАТАТЬСЯ РАДИАЦИИ?

Новый норматив, сни-
жающий допустимую 
дозу накопленной ра-
диации за год работы на 
низкоорбитальной кос-
мической станции, раз-
рабатывает «Роскосмос» 
вместе с Федеральным 
медико-биологическим 
агентством. Радиобио-
логи ратуют за то, чтобы 
российские космонавты 
не могли набирать за год 
пребывания на около-
земной орбите более 300 
миллизивертов (мЗв).

В настоящее время раз-
решенной, как с нашей 
стороны, так и со стороны 
NASA, а также Японского 
и Европейского космиче-
ских агентств, считается 
доза в 500 мЗв в год. Од-
нако последние исследо-
вания российских ученых 
показали, что этого слиш-
ком много, чтобы быть 
уверенными в безопас-
ности для человека.

Как пояснил «МК» руко-
водитель Службы ради-
ационной безопасности 
пилотируемых космиче-
ских полетов Института 
медико-биологических 
проблем РАН Вячеслав 
Шуршаков, раньше нако-
пленную дозу радиации 
для космонавтов рассма-
тривали с точки зрения 
только канцерогенного 
эффекта, то есть риска 
развития онкологических 
заболеваний. Однако по-
следние исследования 
отдаленных последствий 
накопленной радиации 
заставляют рассматри-
вать проблему с точки 
зрения полного радиа-
ционного риска. В него 
входит канцерогенный 
эффект и не канцероген-
ный эффект, или эффект 
преждевременного ста-
рения, который может на-
ступать гораздо раньше, 
чем более отделенный по 
времени канцерогенный. 
Преждевременное старе-
ние способно проявиться 
гораздо раньше в виде 

головных болей, проблем 
с центральной нервной 
системой, желудочно-
кишечным трактом.

По большому счету, 
если бы речь шла только 
о полетах возле Земли, 
ученым, по словам Шур-
шакова, не стоило бы и 
беспокоиться. Дело в том, 
что, по данным экспери-
ментов, проведенных в 
90-х на станции «Мир» и 
в нулевых годах — на МКС, 
доза за годовой полет не 
превышает 220–250 мил-
лизивертов. Примерно 
такая же доза (200 мЗв) 
закреплена и за ликвида-
торами аварий на атомных 
электростанциях.

Однако есть опасения, 
что при подготовке бу-
дущих полетов к Луне и 
Марсу у организаторов 
возникнет желание уве-
личить максимальное 
количество накопленной 
радиации, сделать до-
пустимую дозу больше 
нынешних допустимых 
500 миллизивертов. Вот 
для того, чтобы этого не 
случилось, а также для 
того, чтобы создатели 
космических кораблей 
не расслаблялись и не 
проектировали будущие 
летательные средства с 
более тонкими стенками, 
специалисты и решили 
снизить допустимую дозу 
радиации уже на низкой 
околоземной орбите до 
300 миллизивертов.

С этой нормой у космо-
навтов будет некоторый 
«запас» для будущих по-
летов к Луне. Для них спе-
циалисты хотят оставить 
как раз нынешнюю план-
ку в 500 мЗв, не больше. 
Предполагается, что по-
леты к Луне будут более 
кратковременными.

В настоящее время 
идет согласование между 
«Роскосмосом» и ФМБА о 
внедрении нового стан-
дарта. Есть надежда на 
его введение уже в этом 
году.

АВТОМОБИЛИ РАССЕКРЕТИЛИ ДОСУГ МОСКВИЧЕЙ 
НА МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ

На майские праздники 
горожане чаще всего ез-
дили в парки, торговые 
центры, на вокзалы и в 
аэропорты. Как расска-
зали «МК» в пресс-службе 
Департамента транспорта, 
подсчет велся по количе-
ству машин на дорогах го-
рода с 1 по 11 мая. 

Из всех вокзалов боль-
ше всего посещений за-
фиксировано на Киевском 
железнодорожном вокза-
ле. Что касается торго-
вых центров, то горожа-
не в основном посещали 
крупные мегамоллы, рас-
положенные у МК АД. 
Огромной популярностью 

в эти дни пользовались 
парки. Так, много машин 
было зафиксировано у 
ландшафтного заказ-
ника «Лианозовский», 
Национального парка 
«Лосиный Остров», Из-
майловского лесопарка, 
у Бирюлевского дендро-
парка, Битцевского леса, 
ландшафтного заказника 
«Теплый Стан», Тропарев-
ского парка, природно-
исторического парка «Мо-
скворецкий», заказника 
«Долина реки Сетунь». Не 
обошли горожане и более 
центральные места для 
прогулок: ВДНХ, Ботани-
ческий сад МГУ, заказник 

«Воробьевы горы» и парк 
Победы на Поклонной 
горе.

Кроме того, аналитики 
вычислили и самые попу-
лярные для автомобили-
стов районы. Скопление 
машин можно было на-
блюдать в Останкинском 
районе, Гольянове, Ива-
новском, Люблине, Стро-
гине, Лианозове, Кунце-
ве, Можайском районе, 
Раменском, в районах 
Дорогомилово, Очаково-
Матвеевское, Теплый 
Стан, в Ясеневе, Восточ-
ном Бирюлеве, Орехово-
Борисове и Тропарево-
Никулине.

Как минимум три чело-
века пострадали из-за не-
погоды 12 мая в Москве. На 
Новинском бульваре порыв 
ветра обрушил летний зонт 
на веранде ресторана. В 
результате придавило 22-
летнего мужчину, работ-
ника питейного заведения. 
Он был госпитализирован 
с травмой головы. А на На-
химовском проспекте по-
валило рекламный щит на 
автобусной остановке, из-за 
чего пострадала 25-летняя 
женщина. Ее доставили в 
больницу с сотрясением 
мозга и травмой головы. 
Мужчина, помогавший про-
хожей выбраться из-под 
щита, порезал себе руку, 
но ему оказали помощь на 
месте. На Пятницкой улице 
отвалившимся козырьком 
палатки травмировало 52-
летнего прохожего. Он от го-
спитализации отказался.

ПЕДОФИЛ НЕ СТАЛ ДОВОЛЬСТВОВАТЬСЯ РОЛЬЮ НЯНИ
Извращенец два года 

развращал 13-летнюю 
московскую школьницу, 
изображая из себя за-
ботливого друга семьи. 
Раскрыть мерзкие пре-
ступления помог мобиль-
ный телефон. 

Как сообщил «МК» ис-
точник в правоохрани-
тельных органах, жертвой 
подонка стала школьница 
Алиса (все имена измене-
ны), которая с четырех-
летнего возраста живет с 
бабушкой Анной Никола-
евной. Родители девочки 
умерли, и пожилой жен-
щине пришлось оформить 
опекунство. До 10 лет с 
внучкой сидела няня. Но 
постепенно эту функцию 
взял на себя приятель по-
гибшего сына женщины 
— Илья. Мужчина часто 
приезжал в гости, помо-
гал Алисе с уроками, учил 
ее рисовать, да и просто 
гулял с ней. Девочка очень 
привязалась к другу се-
мьи. Бабушка тоже прони-
клась к нему доверием. 

Илья подрабатывал то 
курьером, то охранником. 
Летом 2018 года он похва-
стался, что получил пре-
мию и хотел бы вывезти 
Алису на море. Анна Ни-
колаевна поначалу не хо-
тела отпускать внучку, но 
после долгих уговоров со-
гласилась, тем более что 
вместе с Ильей и девочкой 
собралась поехать и няня, 
у которой была оформле-
на доверенность. В Гелен-
джик компания отправи-
лась на машине. Там-то и 
проявилось нездоровое 
влечение мужчины к 10-
летней Алисе. Оставшись 
наедине с ней в машине, 
мерзавец потребовал от 
девочки раздеться и стал 
трогать ее руками.

После возвращения с 
юга бабушке пришлось 
отказаться от услуг няни 
в связи с нехваткой денег. 
Как только Илья узнал об 
этом, он стал приезжать 
в гости все чаще и посто-
янно пытался остаться с 
Алисой наедине. Мужчина 

все время куда-то ездил 
с ней, гулял, возвраща-
лись домой они поздно. 
Со временем Илья под-
ружился со всеми знако-
мыми Анны Николаевны, 
и когда у него начались 
проблемы с работой, стал 
у всех подряд занимать 
деньги. Однажды он оста-
вил кредиторам в залог 
свои вещи, в их числе 
был и сотовый телефон, 
о котором в пьяном угаре 
Илья просто забыл. Сам 
непутевый нянь куда-то 
пропал после этого. 

В начале октября 2020 
года знакомые вспом-
нили о вещах Ильи и за-
глянули в его мобильник. 
Содержимое привело их 
в ужас. Они обнаружили 
интимную переписку Ильи 
с Алисой, много разных 
откровенных фото девоч-
ки, которые делал Илья, а 
некоторые ему присылала 
сама школьница. Об этом 
сообщили бабушке, та на-
писала заявление в поли-
цию. Илью задержали.

ПЕДАГОГ ПРЕДЛОЖИЛА 
СТУДЕНТКЕ «ПОСТЕЛЬНЫЙ» 

СПОСОБ ЗАЩИТЫ ДИПЛОМА?
Интимный скандал раз-

разился в одном из сто-
личных вузов. Выпускни-
ца заведения обвинила 
женщину-доцента в домо-
гательствах под угрозой 
провала диплома.

Как стало известно «МК», 
11 мая в одном из универ-
ситетов в центре столи-
цы лекцию на факультете 
рекламы пришлось пре-
рвать из-за конфликта 
47-летнего доцента и 24-
летней выпускницы заве-
дения. Девушка пришла к 
преподавательнице на пе-
ремене, а педагог вызва-
ла охрану и полицейских. 
Доцент обвинила выпуск-
ницу в преследовании. Та 
заявила, что преподава-
тель в свое время якобы 
навязала ей нетрадицион-
ные сексуальные отноше-
ния. По словам девушки, с 
октября 2019 года педагог 
якобы начала оказывать 
ей чрезмерное внима-
ние — посылала сообще-
ния с интимными фото 
и надоедала звонками. 

Также взрослая поклон-
ница дарила дорогие по-
дарки, например, серьги 
известного ювелирного 
дома. Девушка пыталась 
возразить, что у нее не 
было подобного опыта 
даже с молодыми людь-
ми. В ответ педагог якобы 
пригрозила ей сложностя-
ми при защите диплома. 
Отношения продолжались 
до августа 2020 года. По 
словам девушки, после 
этого о них узнал супруг 
педагога. Тогда женщи-
на прервала контакты с 
подругой. Но та решила 
прийти в вуз и посмотреть 
в глаза обидчице.

Обе женщины написали 
заявления друг на друга в 
полиции. Выяснение отно-
шений продолжилось и по-
сле посещения участка, к 
скандалу подключился по 
телефону супруг педагога. 
Он предупредил девушку 
о неприятностях. В ответ 
обиженная выпускница 
вырвала из рук препода-
вателя сумку и убежала. 

ПЕРЕПЕЛ ПОТЕСНИТ СВИНЬЮ 
В НАУЧНЫХ ЛАБОРАТОРИЯХ

Нового претендента на 
использование в качестве 
лабораторного животного 
нашли биологи МГУ. Это 
японский перепел, у ко-
торого выявили сходства 
с человеком в области …
электрической активно-
сти сердец.

Как сообщили «МК» на 
кафедре физиологии че-
ловека и животных био-
логического факультета 
МГУ, ученые изучили и 
описали набор ионных 
токов, формирующих 
электрическую актив-
ность предсердного и 
желудочкового миокар-
да японского перепела. 

Ранее подобные иссле-
дования на взрослых пти-
цах не проводились.

Выяснилось, что ионные 
токи в сердце перепела — 
это те же токи, которые 
обеспечивают работу 
мышечной ткани сердца 
человека. К слову, у наибо-
лее популярных в лабора-
торной практике животных 
— мышей и крыс — такого 
сходства с человеком не 
наблюдалось. А животные, 
сердца которых наиболее 
близки к человеческим, — 
собаки и свиньи — дорого 
стоят, к тому же их содер-
жание недешево обходит-
ся научным институтам.

Получается, что перепел 
может стать потенциаль-
ным объектом исследо-
ваний для эксперимен-
тальной кардиологии 
или исследований новых 
противоаритмических 
препаратов. Ученые не 
исключают возможную 
замену ими свиней, по 
меньшей мере на ранних 
этапах тестирования но-
вых препаратов.
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Расстрелу в школе 
предшествовал громкий 
скандал
Случайно ли, что трагедия в Казани 
произошла именно в 175-й школе? 
Престижная гимназия, квалифици-
рованный педагогический состав — 
уже заговорили, чтобы представить 
к государственной награде директо-
ра, которая по громкой связи успела 
объявить, чтобы дети с учителями 
прятались от убийцы.

Но при этом та же директор незадолго 
до ЧП фактически лишила учебное заведе-
ние профессиональной охраны, отказавшись 
перезаключать договор с ЧОП из-за роста 
цены на их услуги. Так как после пандемии 
стоимость охранников поднялась с 40 до 47 
тысяч в месяц.

Не слишком ли дорогой ценой в чело-
веческие жизни обернулась разница в семь 
тысяч рублей?

Как оказалось, несколько лет назад шко-
лу сотрясали обвинения в поборах, судеб-
ные разбирательства, конфликт дошел до 
прокуратуры и Администрации Президента 
РФ. «МК» выяснял подробности.

«Добрый вечер! Я не хочу говорить 
про школу 175. У меня остались страшные 
воспоминания, такое забыть невозможно. 
Мальчика помню. Я преподавала у него. 
Нормальный был мальчик, очень добрый, 
воспитанный. У меня он получал только хоро-
шие отметки», — ответила «МК» учительница, 
которая ушла из этой школы в 2017 году. 
Вернее, ее оттуда выгнали.

В тот же год окончил девятый класс 
будущий «казанский стрелок» Ильназ 
Галявиев.

Этот скандал четыре года назад был 
подхвачен многими татарстанскими СМИ. 
Педагогу по рисованию Фании Б., отказав-
шейся по просьбе руководства сдавать 
деньги на подарки администрации школы, 
попытались организовать психиатрический 
диагноз. Хотя вскоре имеющиеся случаи 
финансовых и прочих нарушений были под-
тверждены министерством образования 
и науки республики и поставлены на вид 
руководству учебного заведения — в «МК» 
есть эти документы.

Конфликт начался с того, что новая, 
только что устроившаяся на работу учитель-
ница по ИЗО обнаружила недостачу зара-
ботной платы. На попытку выяснить, почему 
вдруг оклад стал меньше, в бухгалтерии 
ответили: «Так сказал директор».

Как оказалось, сотрудница незадолго 
до этого попыталась выяснить, за что у них в 
коллективе на каждые праздники собирают 
на подношения. Юбилеи, 8 Марта, День учи-
теля, Новый год... Последней каплей стала 
необходимость выложить полторы тысячи 
рублей за пошив концертного платья для 
выступления в составе учительского хора 
на районном конкурсе. Петь учительница 
по рисованию была согласна, но лишаться 
примерно 10% от своей зарплаты — нет.

После чего ей была понижена учитель-
ская категория, что сказалось на деньгах. 
Прокуратура, полиция, чиновники, кому 
были написаны официальные жалобы, от-
вечали приблизительно одно: надо было 
сдавать.

Что ж, республика национальная, кла-
новая, как известно, здесь свои порядки, 
против которых идти бесполезно. Когда 
через некоторое время учительница от-
правилась на обязательный медицинский 

осмотр, чтобы получить положенную для 
работы справку от психиатра, ей наотрез 
отказались выписать этот документ.

Якобы врачам позвонили из школы и 
попросили поставить педагога на психиа-
трический учет. Если бы это было сделано, 
понятное дело, работать по специальности 
с детьми она не смогла бы никогда.

Одиннадцать судов прошла педагог, 
чтобы доказать свою правоту. Писала в Ад-
министрацию Президента, посылала откры-
тое обращение Путину... Говорит, что поняла 
только одно: правду искать не стоит, легче 
начать все с чистого листа.

Тем не менее по результатам прове-
денной проверки министерством образова-
ния Татарстана было выявлено следующее: 
опрос педагогического коллектива школы 
175 подтвердил сбор денежных средств в 
образовательной организации (...) в связи 
с чем сотрудниками департамента была 
проведена разъяснительная работа на пред-
мет соблюдения этических норм и правил 
педагогических работников (...) указана не-
допустимость сбора денежных средств на 
личные нужды.

Заместитель главного врача республи-
канской психиатрической больницы также 
подтвердил, что от администрации школы 
действительно поступала просьба прове-
сти психиатрическое освидетельствование 
педагога. «Факт обращения руководителя 
образовательной организации в указан-
ное медицинское учреждение свидетель-
ствует о злоупотреблении должностным 
положением».

В связи с выявленными нарушениями 
было предложено привлечь к ответствен-
ности лица, их допустившие.

Причем, как рассказывают, действия 
руководства в гонениях на учительницу под-
держивали и некоторые коллеги, вероятно, 
не желавшие нажить себе проблем. Так с 
чего и кого, получается, начинается буллинг 
в российских школах?

Хотя, в принципе, для самой учительни-
цы все закончилось относительно благопо-
лучно — увольнение по статье заменили на 
уход по собственному желанию, категорию 
даже повысили, сейчас она трудится в дру-
гом месте.

Казалось бы, где связь между учитель-
ницей, которую хотели объявить психически 
больной, и «казанским стрелком», совер-
шившим массовое убийство детей?

Почему педагога незаконно пытались 
освидетельствовать на предмет психиче-
ского здоровья, и это всем сошло с рук, а на 
парня, который явно вел себя неадекватно 
в течение нескольких месяцев, никто не 
обращал внимания?

Неужели психиатрия у нас по-прежнему 
нужна только тогда, когда следует кого-то 
наказать или уволить?

Я ни в коем случае не оправдываю того, 
что совершил Ильназ Галявиев. Если экс-
пертиза признает его вменяемым, скорее 
всего, его ждет пожизненный срок.

Если в момент совершения престу-
пления он не осознавал свои действия 
— окажется в психиатрической больнице 
закрытого типа. Как уже объявил СК, у подо-
зреваемого диагностировали заболевание 
головного мозга.

Что именно послужило триггером для 
«казанского стрелка», сказать пока сложно.
Но ведь почему-то он решил расквитаться не 
с колледжем, откуда его отчислили недавно, 
а с родной школой, где не был много лет? Что 
и как осталось о ней в его памяти?

Екатерина САЖНЕВА.
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Кирпичная многоэтажка в спаль-
ном районе Казани. У подъезда 
на табуретах — гроб, покрытый 
зеленым покрывалом. Пожилые 

женщины, обнявшись, рыдают в голос. Муж-
чины молчат сурово, глядя в пустоту. На по-
хороны 26-летней учительницы английского 
языка Эльвиры Игнатьевой пришло около 
сотни человек: родные, знакомые, коллеги 
по школе, сокурсники из Филологического 
университета, который она закончила два 
года назад с красным дипломом. Из родных 
Эльвиры только дядя нашел в себе силы что-
то сказать журналистам. 

— Эльвира всегда хотела работать в шко-
ле. Поэтому сначала закончила педучили-
ще, а потом поступила на заочное отделение 
Филологического университета, закончила 
с отличием. Знала несколько языков — ан-
глийский, арабский. Эльвира была светлым 
человеком, любила жизнь. Для родных это 
страшная потеря. 

Вспоминал теплыми словами Эльвиру 
и руководитель ее дипломного проекта. По 
его словам, студентка была девушкой с по-
зитивным взглядом на мир. «Она была очень 
талантливая, умная, целеустремленная. Пла-
нировала продолжить свое самосовершен-
ствование, недавно она получила грант за 
победу в конкурсе «Наш новый учитель».

Эльвиру похоронили на кладбище в 
Самосырове.

 С 55-летней Венерой Айзатовой, кото-
рая стала одной из первых жертв Ильназа 
Галявиева, прощались у дома ее брата. Сама 
учительница жила в Казани в квартире, но 
родственники решили, что в частном доме 
будет больше возможностей для поминаль-
ных мероприятий. Корреспондент ИА «Татар-
информ» Адель Ахметзянов рассказал, что 
проститься с преподавателем начальной 
школы пришли выпускники 4-го класса, ко-
торый она вела. Улица была переполнена 
людьми, машинам практически некуда было 

встать. Двор заполнили коллеги по препо-
давательской деятельности, соседи, а также 
школьники вместе с родителями. Огромные 
букеты буквально некуда было складывать. 
У Венеры остались дочь и два внука.

В этот же день хоронили и погибших уче-
ников школы. В селе Большие Ковали прости-
лись с 14-летним Амиром Зариповым. Здесь 
живут родители его мамы и родственники 
отца. 

— Амир был очень спокойным, славным 
ребенком. В школе отлично учился, был боль-
шим умницей, участвовал в телепередачах, 
мы все им гордились, — рассказывает житель-
ница села Альфира. — У них вообще семья 
очень положительная. Папа — Фаниль — очень 
ответственный. Мама — Алина — педагог с 

большим стажем. Она преподавала татарский 
язык и литературу в той же гимназии №175, 
где учился Амир. В семье есть еще старшая 
дочь, которая на пять лет старше Амира. Она 
всегда очень трогательно опекала братишку. 
Жуткий парадокс — девушка училась в одном 
классе с Ильназом Галявиевым — будущим 
убийцей ее брата.

Амир родился в Казани, но семья ча-
сто приезжала в Большие Ковали. Здесь на 
кладбище покоится его дед. Родные решили 
похоронить мальчика в родовой могиле. 

Как рассказали сельчане, проститься с 
Амиром пришло очень много народу. 

— Похоронная процессия растянулась 
на всю улицу. У нас считается, что похороны 
должны пройти в самое ближайшее время 

после смерти, — делится с нами житель села 
Равиль. — Все обычаи были соблюдены. Хоро-
нили, как и принято, исключительно мужчины. 
Женщины простились с мальчиком и прово-
дили процессию до двери дома. 

У Амира на страничке в соцсети в статусе 
стоит на английском: «Никогда не оглядывай-
ся назад». Друзья говорят, что он был очень 
целеустремленным, добрым, не мог пройти 
мимо брошенного котенка или щенка. Увле-
кался поэзией, знал наизусть целые поэмы. 
Также у него получались замечательные фото-
графии. На его странице много красивых 
пейзажей. 

У парня была мечта — стать хирургом. 
Ребята до последнего надеялись, что 

Амир выжил. Паренька увезли в больницу. 
Все думали, что он ранен и выкарабкается. 
Но потом стало известно, что он умер, на-
ходится в морге. 

Неподалеку — в селе Малые Клыки — 
прощались с одноклассником Амира — Да-
миром. У гроба не переставая плакала его 
первая учительница, которая знала маль-
чика с самого детского сада. «Как же так... 
родная кровинушка», — приговаривала она. 
Проститься с мальчиком пришли соседи, 
родственники, друзья семьи, несколько роди-
телей его одноклассников. К дому школьника 
пришла мама с дочкой, которая училась с 
погибшим в одном классе. Теперь она бо-
ится отпустить своего ребенка не то что в 
школу, но даже в магазин. Многие из числа 
собравшихся надеются, что после этой траге-
дии будет усилена охрана в школе. Еще одна 
женщина, у которой ребенок учится в этой 
же гимназии, рассказала, что ежемесячно 
родители сдавали по 50 рублей с человека 
на охрану, но куда пошли эти деньги, никто 
не знает. Родственники Дамира признались 
корреспонденту, что не представляют, как эту 
трагедию пережить: «Это невозможно».

Елена ГАМАЮН, Алена КАЗАКОВА, 
Светлана САМОДЕЛОВА.
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Пустые улицы, большинство кафе 
и магазинов закрыты, даже до-
рожные пробки рассосались. 
Единственное место, где теперь 

многолюдно в любое время суток, — улица 
Джаудата Файзи. Здесь находится школа 175, 
где 19-летний Ильназ Галявиев расстрелял 
детей и учителей.

С раннего утра к воротам школы, у кото-
рой разбили стихийный мемориал, подтяги-
вается народ. Вереницы людей с цветами, 
игрушками, открытками бесконечны. Сосчи-
тать собравшихся невозможно. По словам 
оперативников, за день здесь проходят ты-
сячи людей. Кажется, не осталось ни одного 
горожанина, кто бы не пришел в эти дни на 
место расстрела.

Сотрудники Росгвардии контролируют 
обстановку вокруг, чтобы избежать давки и 
беспорядков. Здесь же круглосуточно де-
журят «скорые», рядом стоит автозак, около 
крыльца школы разбита палатка МЧС.

Слева от школы дежурят журналисты. 
Больше тридцати камер, представители ино-
странных СМИ, блогеры. Раз в полчаса к ним 
подходят местные чиновники разных ведомств 
и дают комментарии. Так положено: публично 
выразить негодование по поводу случивше-
гося. Мы застали разговор председателя 
общественной палаты Республики Татарстан 
Зили Валеевой с корреспондентами.

— Вы были внутри школы?
— Меня не пускают.
— Даже вас не пускают? — удивляются 

представители прессы.
— Все оцеплено, идут следственные 

действия.
— Правда, что у «стрелка» ранее диа-

гностировали опухоль мозга?
— Это мы еще намерены выяснить, ка-

кие ему справки выдавались и как. Не знаю 
пока.

— Как думаете, почему, когда он шел по 
улице с оружием в руках, прохожие не от-
реагировали? Люди очерствели, всем все 
равно?

— Нет, не очерствели. Просто расслаби-
лись на праздниках.

— Почему в школе не было охраны?
Этот вопрос явно смутил женщину. Госпо-

жа Валеева замялась. Эмоции налицо.

— Ну... — повисла неловкая пауза. — Хо-
рошо, что хоть «тревожная кнопка» сработала. 
А как защищать школы, мы намерены решать 
на ближайшем заседании общественной 
палаты.

Чиновница еще что-то говорила про 
человеческий фактор, но все слова каза-
лись пустыми и неуместными. Иногда лучше 
молчать...

Вообще в среду к месту трагедии при-
езжало много сотрудников различных ве-
домств. Все они возлагали цветы, и каждый 
счел своим долгом прокомментировать на 
камеру трагедию.

Отмалчивались только учителя гимназии, 
которые старались затеряться в толпе, глаза 
прятали за черными очками, журналистов 
избегали.

— Видела сегодня нескольких наших 
педагогов, они будто боялись, что их узнают 
здесь, достанут расспросами, — подели-
лась одна из гимназисток. — Заметила нашу 
классную, поздоровалась. Она только кивнула 
и отошла в сторону. Больше ни слова. Хотя 
обычно такая разговорчивая...

Я заняла очередь к мемориалу у ворот 
школы. Сотрудники Росгвардии пропускают 
возложить цветы по 20 человек. Остальных 
просят подождать. Никто не спорит. Не воз-
мущается. Не то место и время. Все терпе-
ливо ждут.

Цветы возлагают на выставленные класс-
ные парты. Люди несут помимо плюшевых 
игрушек блокноты, пеналы, ручки, рюкза-
ки — атрибуты школьной жизни. Рядом со 
мной останавливаются девочки. На вид лет 
тринадцать. Выкладывают на парту брелок и 
кулон-сердечко. «В тот день после школы мы 
с подружками собирались сделать друг другу 
сюрпризы. Вот купили. Только подарить не 
успели», — бросает одна на ходу. Девчонки 
быстрым шагом удаляются. С журналистами 
здесь задерживаются единицы из учащихся 
гимназии. «За это время уже много нагово-
рили, пришло время помолчать и подумать, 
— совсем по-взрослому пояснил мне один из 
подростков нежелание общаться с прессой и 
добавил: — Это же мы вас, взрослых, должны 
спрашивать. Вот скажите мне, почему дети 
расплатились за поступки взрослых? Ведь 
казанская трагедия об этом».

Что я могла ответить?
Дом, где жил Ильназ, устроивший бойню 

в школе, находится в 10 минутах ходьбы от 
школы. На детской площадке — ни души. Со-
седи попрятались от журналистов.

— Все, что могли, уже рассказали, — от-
вечает остановленный мной один из жильцов 
дома. — Мать, отец — нормальные. Два сына, 
как остались без надзора взрослых, нача-
ли чудить. Один зашел слишком далеко. По 
большому счету никто вам здесь ничего про 
«стрелка» не скажет, не здесь ищите...

С балкона первого этажа наш разговор 
слушает мужчина. Просит подойти поближе. 
Представляется Николаем.

— У меня в той гимназии дочка учится 
в первом классе. Я теперь ее от себя ни на 
шаг не отпускаю, да она и сама не отходит. 
Их учительница спасла, когда дверь в классе 
взрывной волной выбило. Она сразу велела им 
в окно прыгать, благо первый этаж. Там детей 
уже ловили другие взрослые. Напишите, если 
можете, благодарность Эльмире Фаритовне, 
нашей классной. А я, кажется, постарел лет на 
десять за один день. До сих пор перед глазами 
сообщение в родительском чате: «Срочно 
забирайте детей». Я так никогда раньше не 
бегал, как в тот день.

Мужчина отворачивается. Глаза блестят 
от навернувшихся слез.

 — Ведь наша гимназия на хорошем счету, 

одна из лучших в Казани...
— Была одной из лучших, — поправляет 

отца первоклассница.
Я отхожу от дома. И снова прохожу мимо 

школы, куда с каждым часом прибывает на-
род. Здесь по-прежнему тихо. Нет истерик, 
крика, показного трагизма. Ощущение, что 
люди стесняются выносить горе на всеобщее 
обозрение...

Заседание по избранию меры пресече-
ния для Ильназа Галявиева началось в суде 
ближе к вечеру. В первой половине дня «стре-
лок» был просто неадекватен — отказывался 
от еды, не отвечал на вопросы следователей. 
Лишь к 17.00 его удалось привести в чувство 
настолько, что молодой человек смог пред-
стать перед судом. В зал его привели под 
усиленным конвоем, в «аквариуме» рядом с 
убийцей сели двое конвоиров, еще несколько 
стояли по бокам.

На процессе Галявиев в основном улы-
бался. Он заявил, что не жалеет о содеян-
ном, не страдает тяжелыми заболеваниями 
и не против ареста. Гособвинитель отметил, 
что «стрелок» привел в действие взрывное 
устройство, начиненное гвоздями, на 1-м 
этаже школы, а затем произвел не менее 17 
выстрелов по детям, учителям и работникам 
школы. Как и ожидалось, суд отправил Галя-
виева под арест на два месяца.

Ирина БОБРОВА.

Тетя казанского стрелка 
рассказала его историю
Родная тетя (и, по сути, самый близ-
кий человек после родителей) казан-
ского стрелка Ильназа Галявиева, 
расстрелявшего во вторник утром 
учеников школы №175, рассказала 
биографию убийцы. Она утверждает, 
что не было никаких предпосылок к 
трагедии, и винит во всем компьюте-
ры и секту. 

— Отношения с семьей брата (Ринат 
Галявиев, отец Ильназа. — Прим. авт.) 
поддерживаете?

— Еще как поддерживаю.
— Что могло случиться, на ваш 

взгляд?
— Ой, что случилось, они выросли такие 

тихие! Даже не дрались между собой! Очень 
хорошие мальчики выросли, что с ними слу-
чилось? Все родные в шоке. 

— Связывались с Ринатом, Наилей 
(отец и мать Ильназа Галявиева. — Авт.)?

— Нет, у обоих телефон отключен. 
— Когда последний раз общались?
— Неделю назад. Перед 1 мая мы в вы-

ходные поехали с родителями на кладбище в 
деревню. У нас с Ринатом трое старших бра-
тьев погибло. 

— От чего?
— Один в ДТП — его «КамАЗ» сбил, у стар-

шего сердечный приступ был, еще один по-
кончил с собой...

— Как проходила поездка?
— Всё нормально. У нас посидели — мы 

живем в частном доме недалеко от Казани. 
Поговорили. Ничего они не сказали, что у них 
там что-то творится такое. Чай у нас пили. По-
том кладбище втроем чистили. 

— Как и когда ваш брат познакомился 
со своей супругой?

— Он и до Наили был женат. У него есть 
дочка, около 30 лет ей сейчас. Разводились, 
когда девочке было лет 5. С Наилей Рината 
познакомил его друг. Жена товарища дружи-
ла с ней. Оба работали там же, где и сейчас 
работают: брат развозит мусор, а его жена 
— в банке. Наиля была одинокая женщина, 
и они сразу сошлись. Примерно через два 
года появился Инсаф. А потом, еще через два 
года, — Ильназ. 

— Расскажите про Ильназа и Инсафа 
(старший брат убийцы. — Авт.)...

— Я часто к ним хожу, они ко мне приходят 
всей семьей. Приветливые ребята. Такой до-
брый мальчик, всегда здоровается.

— Не было проблем с беременностью 
у Наили, с родами? 

— С младшим вроде на сохранении лежа-
ла, но все было нормально. 

— Как учились братья, чем 
интересовались?

— Хорошо учились, на каждом собрании 
родителей хвалили, говорили, что их дети при-
мерные в школе. Они учились в разных классах, 
и все было хорошо. 

— Не болели они ничем серьезным?
— Нет, только ОРВИ, Ильназ кашлял силь-

но, бронхит у него был, но ничего такого. Се-
рьезных болезней не было, мы рядом живем, 
я бы знала. 

— Ильназ чем увлекался?
— Он все время в компьютере сидел. Я 

приходила, он всегда за компьютером. Стар-
ший лыжами занимался и на баяне играл. Но 
Ильназ с ним не ходил на секции. Ему телефо-
ны, компьютеры покупали. Все время тихонько 
сидел. Хорошо учился же он. 

— А как же его тогда отчислили из 
техникума?

— Что-то случилось, может, я не пойму! 
Обидели его, что ли? Или, я думаю, может, его 
пугали чем-то. Он же три года целых учился на 
программиста. Немного оставалось. 

— А из-за чего отчислили? Брат вам 
не говорил?

— Нет! Я по телевизору это слышала, то 
ли экзамены не сдал, то ли на практику не 
ходил. Родители сами не знали, что его отчис-
лили. Когда вот на днях на кладбище ездили, 
я говорю: «Ильназ, Инсаф дома, что ли?» — а 
мама говорит, мол, у Ильназа практика пока, 
но он не ходит на нее. 

— Получается, он утаивал?
— Родители не в курсе были, он сказал, 

что учится нормально. 
— К чему Ильназ стремился?
— Программирование — так называется 

специальность, ремонтом он хотел занимать-
ся. Он, к нам когда приходил, если телевизор 
не работает, всегда исправит, починит. Башка 
хорошо по технике работает. 

— По поводу армии что-то говорили?
— Да, был такой разговор. Ринат сказал, 

что, наверное, Ильназ пойдет в армию. От-
правим, да и он вроде сам хочет — так бра-
тишка сказал. Инсаф в университете учится, 
на экономиста, ему пока не положено. 

— Братья не ссорились?
— Нет, никогда. Даже делить нечего было 

— у каждого по компьютеру, в пандемию дома 
учились. 

— С родителями у Ильназа какие от-
ношения были? Он не ссорился с ними?

— Вот мы по телевизору увидели, как 
он орал, что матери нет, отца нет… Мы все в 
шоке были. Родители так его любили, все ему 
покупали. Или он что-то пил, или ему кто-то 
что сказал, или компьютер или секта — это не 
наш Ильназ. Удивительно. Он даже громко так 
никогда не кричал. 

— Не курил он, не употреблял 
ничего?

— Никто — ни отец, ни братья не курили. 
Не пили. 

— Лекарства принимал Ильназ?
— Не знаю. 
— Семья вашего брата недавно пере-

ехала. Расскажите про это. 
— Они раньше жили в бараке вместе. У 

Наили была квартира, и Ринату дали квар-
тиру, где они сейчас прописаны. В 2016 году 
они продали квартиру матери и вложились в 

«трешку» в строящемся доме. Неподалеку. 
Строительство затянулось почти на 4 года, 
все это время они ждали и переехали в но-
востройку только в апреле. Даже новоселье 
еще не праздновали, планировали в июле, 
гостей позвать.

— А почему Ильназ остался жить в 
старой квартире?

— Изначально братья хотели там вдвоем 
оставаться. Они уже взрослые, квартиру Ри-
нат не планировал продавать. Инсаф через 
некоторое время сказал, что уедет обратно к 
родителям: мама готовит, с ней комфортно. А 
Ильназ решил остаться один. Когда на клад-
бище ездили, братишка об этом рассказал. 
Даже продукты ему привозили, почти каждый 
день навещали сына. 

— Не было такого, чтобы кто-нибудь 
унижал братьев, в школе, например?

— Не знаю. Обычно такие вещи даже от 
родных скрывают. 

— К религии какое отношение в 
семье?

— Рамазан, Ураза держим, мусульман-
ская религия у нас. Но братья в мечеть не 
ходили, намаз не читали. 

— Дружили вообще с кем-то братья?
— Кто-то к ним приходил, уходил, но я не 

видела. Старший на лыжах с кем-то ходил. 
Ильназ с ним не ходил. 

— Личная жизнь как у братьев 
складывалась?

— Мой муж спрашивал об этом, но роди-
тели сказали в нашу последнюю встречу, что 
нет у них девочек. 

— А на кладбище почему Ильназ не 
поехал?

— Ринат с Наилей, перед тем как к нам 
ехать, продукты ему завезли, звали с собой, 
он сказал им, что не хочет ехать. 

— Когда последний раз вы с Ильназом 
виделись? 

— В этом году уже, они всей семьей при-
езжали. У нас шашлыки, баня. 

— А с братом когда последний раз 
общались?

— 9 мая он поздравил меня сообщением. 
И все. 

Виктория ЧУМАКОВА.
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ДИАГНОЗ ОТ «БОГА»

УЧИТЕЛЬНИЦУ «СТРЕЛКА» 
ПЫТАЛИСЬ СВЕСТИ С УМА

«ЭТО НЕВОЗМОЖНО ПЕРЕЖИТЬ»

Сама по себе энцефалопатия 
едва ли спровоцировала 
массовое убийство
«Казанский стрелок» Ильназ Галяви-
ев, расстрелявший восемь человек 
в гимназии, страдал поражением го-
ловного мозга — энцефалопатией и, 
возможно, принимал самодельную 
настойку, вызывающую галлюцина-
ции. Могли ли эти новые всплывшие 
факты привести его на тропу терро-
ра, мы выяснили в беседе с канди-
датом медицинских наук, иммуно-
логом Ириной МАЛАШЕНКОВОЙ.

Галявиев страдал от поражения мозга 
— энцефалопатии. Этот диагноз ему по-
ставили еще в 2007 году в поликлинике по 
месту жительства. Энцефалопатия — это 
органическое поражение головного мозга, 
которое может быть связано с отравления-
ми, инфекционными заболеваниями или 
просто с сосудистыми заболеваниями.

Будучи еще подростком, Ильназ часто, 
по словам родителей, жаловался на голов-
ные боли, однако он был признан годным к 
воинской службе. После совершенного им 
убийства школьников и учителей в его квар-
тире был произведен обыск, в ходе которого 
была обнаружена самодельная настойка 
мухомора. По словам токсикологов, она 
может оказывать психотропное действие, 
вызывать галлюцинации, депрессии, па-
нические состояния и агрессию. 

— Ирина Константиновна, какой из 
двух перечисленных фактов мог бы сы-
грать свою роль в возникновении не-
объяснимой агрессии Галявиева к че-
ловечеству, желания «очистить Землю 
от биомусора»?

— Начнем с энцефалопатии. Она 
может возникать после перенесенных 

инфекционных заболеваний, того же коро-
навируса. Это просто нарушение функций 
обмена веществ в мозге, которое возникает 
после интоксикации или из-за сосудистого 
расстройства. Сама по себе энцефалопатия 
не может являться причиной, побуждающей 
совершить массовое убийство. Причина 
может быть, к примеру, в остром психозе, 
который часто связан с шизофренией или 
возникает сам по себе.

— Какую роль могла в данном случае 
сыграть настойка мухомора?

— Если предположить, что человек упо-
треблял наркотические вещества, они могли 
изменить его восприятие, психику, толкнуть 
на необдуманную агрессию. 

На вопрос, как могла возникнуть эн-
цефалопатия, нам ответил нейрохирург 
Феликс АЗОЯН:

— Чаще в столь юном возрасте это забо-
левание возникает вследствие интоксикации 
нейротропными химическими веществами. 
Другими словами, при неумеренном приеме 
спиртосодержащих напитков, наркотиков, 
барбитуратов и иже с ними. До 3-й стадии 
энцефалопатия может протекать почти неза-
метно для окружающих, зато в острой форме 
способна приводить к психомоторному воз-
буждению с галлюцинациями, психическим 
расстройствам и в итоге к деменции.

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Как сообщил «МК» военком одного 
из московских райвоенкоматов, 
энцефалопатия включена в пере-
чень болезней, определяющих 

негодность к военной службе.
— Энцефалопатия есть в разделе не-

врологических болезней, с которыми призыв 
на военную службу невозможен, — сказал 
военком. — Другое дело, что любой диагноз 
должен быть подтвержден соответствующи-
ми исследованиями. После одной беседы с 
пациентом такой диагноз не ставится. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

«В МЕЧЕТЬ НЕ ХОДИЛ, НАМАЗ НЕ ЧИТАЛ»

ТИХАЯ СКОРБЬ КАЗАНИ

Могила 26-летней учительницы 
Эльвиры Игнатьевой, закрывшей 

собой ученика.

Ильназ Галявиев в зале суда.
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За расстрел в Казани ответят 
Интернет и «пятая колонна»
Известная пословица про гром и 
запоздало крестящегося мужика 
лишь отчасти объясняет особен-
ности национального реагирования 
на национальные трагедии. Беда не 
столько в том, что мы спохватываемся 
слишком поздно, сколько в неадек-
ватности самой реакции. Шумной, 
лихорадочно-истерической, но, как 
правило, малопродуктивной. 

Главная причина трагедии — «абсолют-
ное отсутствие государственной идеоло-
гии», полагает уполномоченный по правам 
ребенка Республики Татарстан Ирина Во-
лынец. Ту же мысль склоняют на все лады 
пропагандисты на главных федеральных 
телеканалах.

Мол, не до конца мы поправили Консти-
туцию. Мол, надо окончательно оторваться от 
тлетворно влияющего на нас Запада, выйти из 
сковавшего Россию по рукам и ногам Совета 
Европы и идти свои путем — путем создания 
такой модели организации общества, которая 
«гармонировала бы и резонировала бы с на-
шими традициями».

Примером подобной гармонии для боль-
шинства жаждущих таковой является, ясное 
дело, советская модель. Мол, во времена 
СССР таких безобразий не было. Певцы «утра-
ченного рая» забывают, правда, — а может, 
умышленно умалчивают, что без безобразий 
не обходилось и тогда.

Серийные убийцы «старой школы» были 
ничуть не менее «производительными», чем 
современные. А некоторые — такие, к примеру, 
как Чикатило, — пожалуй, что и более. Притом 
что воспитывались эти маньяки-«стахановцы» 
не в либеральной бездуховности, а в духе 
преданности делу коммунизма.

Почему-то меньше всего слуги народа 
и госпропагандисты говорят сегодня о том, 
чем совершено это и многие другие подобные 
преступления в России и в мире. И это вряд 
ли случайность. Политолог, профессор Фи-
нансового университета при Правительстве 
России Олег Матвейчев подводит даже под 
такое невнимание к этой теме идеологиче-
скую базу.

«Дело не в обороте гражданского ору-
жия, это не самое главное, — рассуждает 
профессор. — Любую систему безопасности 
можно обойти... В Сети намеренно работают 
специальные психологические группы, фи-
нансируемые с Запада, обрабатывают под-
ростков, с каждым занимаются индивидуаль-
но, подводят их к преступлениям. Работают 
такие группы на Украине под кураторством 
американских специалистов...»

Несколько удивляет, правда, то, как Мат-
вейчев объясняет свою осведомленность: 
«Я это говорю абсолютно точно, потому что 
знаю изнутри». По идее, знать такого рода 
деятельность «изнутри» можно лишь в том 
случае, если сам в ней участвуешь.

Впрочем, это не так важно. Куда важ-
нее другое: на языке у информированного 
профессора, есть такое подозрение, то, что 
на уме у многих представителей власти. А 
именно — желание воспользоваться казан-
ской трагедией как предлогом для нового 
наступления на «пятую колонну», сиречь — на 
остатки гражданских свобод. И полное неже-
лание заниматься тем, что с «пятой колонной», 
по мнению власти, никак не связано — пра-
вилами оборота оружия.

О последнем можно говорить уже как о 
факте: все предпринимавшиеся в последние 
годы попытки повысить минимальный возраст 
покупки огнестрельного оружия окончились 
ничем. По иронии судьбы автором одной из 
таких инициатив был Госсовет Татарстана.

Проект, разработанный республиканским 
парламентом, был внесен в Госдуму в ноябре 
2018 года — спустя месяц после массово-
го убийства в Керченском политехническом 
колледже. Он предусматривал повышение 
с нынешних 18 лет до 21 года возраста, по 
достижении которого гражданин получает 
право приобретать огнестрельное оружие. 
Очевидная, кстати, нелепость действующего 
закона: для покупки травматов нужно быть на 
три года взрослее.

Ну так вот: 17 марта прошлого года зако-
нопроект был решительно отклонен думцами. 
Оснований долго не искали. «Комитет считает, 
что все эти требования избыточны», — заявил, 
представляя проект, первый зампредседа-
теля Комитета по безопасности и противо-
действию коррупции Эрнест Валеев. 

Понятно, что никакие ограничения не 
решают проблему полностью. Сумасшествию, 
увы, все возрасты покорны. Можно осознать 
себя «богом» и после 21 года. Если уж мини-
мизировать эту угрозу, то минимизировать 
радикально. 

Но что-то подсказывает, что на серьезное 
ущемление оружейных вольностей наши вла-
сти не пойдут. А вся нерастраченная — то ли 
по причине влияния оружейного лобби, то ли 
в силу природного свободолюбия чиновников 
— энергия запретительства обрушится, как 
водится, на Интернет и «пятую колонну».

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Кретин убил — умные торгуют
Кровавая бойня в Казани. Горе роди-

телей... Но мы же знаем, что траур это тоже 
товар.

Телеканалы обеспечены работой на не-
сколько недель. Они привезут в студию папашу 
убийцы, тётю, бабушку, соседку. А всё, что 
станут орать участники шоу, зрители и веду-
щие, — будут показывать на фоне кровавых 
кадров и жутких сцен первого допроса.

Газеты и радио тоже будут неделю мусо-
лить, комментировать, уточнять: не помер ли 
кто из раненых. Будут сообщать подробности 
биографии убийцы, которого сдуру называют 
подростком (спасибо, не ребёнком), а ему 
19 лет.

Власть сразу начала извлекать свою вы-
году, как она всегда извлекает выгоду из наших 
трагедий, — будет изымать оружие у законо-
послушных граждан (не у бандитов), запретит 

анонимность в интернете и пр.
Но и простым олухам, которые непрерыв-

но что-то пишут в соцсетях, счастье: удобный 
случай высказать свои мудрые мысли.

Один, например, написал, что советские 
школы не нуждались в вооружённой охра-
не, ибо вокруг был «государственный тота-
литаризм» — то есть кровавый сталинский 
режим.

А что было вокруг пушкинского Лицея? — 
кровавый режим Александра I? Тогда, кстати, 
личное оружие имел любой, кто хотел; просто 
зайди в магазин и купи.

А вокруг школы Тома Сойера (где не было 
даже сторожа) был кровавый режим дикого ка-
питализма. Если кто помнит книжку, убийство 
забулдыги-бомжа стало в городе сенсацией 
на много месяцев. А ведь личное оружие там 
было без ограничений. Сейчас и у нас, и в США 
убийство бомжа даже в новости не попадёт.

Но если кто-нибудь скажет, что во времена 

Пушкина и Тома Сойера (когда оружие было в 
свободной продаже, а школы никто не охра-
нял) не существовало бешеного растленного 
круглосуточного Интернета и кровавых ком-
пьютерных игр, — его немедленно и уверенно 
запишут в идиоты.

Предлагается всякая чушь. Например: 
психолога в каждую школу! Но где же взять 
десятки тысяч талантливых психологов? Их 
единицы. А от бездарных и бестолковых пси-
хологов детям только вред.

...Что касается казанской трагедии, запре-
тить стоило бы все эти вопящие и смакующие 
телешоу. Они тысячекратно повторят имя 
убийцы, тысячекратно покажут его портрет, 
выдадут в эфир его вопли, что он — бог. А в 
результате тысячи неуравновешенных сла-
бодушных (возможно, уже наркозависимых) 
подростков увидят, как можно за несколько 
минут прославиться на весь мир.

Подражатели находятся всегда. Это за-
кон. Но за погибшего ребёнка никто никог-
да не получит компенсацию с телеканала, 
который инициировал очередного убийцу. 
Недоказуемо.

Александр МИНКИН. 

За 10 тысяч рублей 
любой псих получит 
заветный документ
«Купить справку на оружие 
без анализов и психиа-
тра». После ужасающей 
трагедии в Казани любые 
попытки получить хоть 
какой-то ответ интернет-
поисковика по такому 
запросу должны закан-
чиваться провалом. Любые объяв-
ления, предлагающие за звонкую 
монету приобрести входной билет 
в оружейный мир без реального об-
следования, сегодня уж точно просто 
обязаны блокироваться. Но они не 
блокируются. Репортер «МК» убе-
дилась сама: торговля оружейными 
справками идет даже сейчас, когда 
тела погибших в казанской бойне еще 
не остыли.

Для получения справки по форме 002 — 
медицинского документа, который требуется 
для оформления разрешения на владение 
оружием, по закону нужно пройти целый ком-
плекс обследований. Главные — нарколог, 
психиатр и окулист. Вы должны доказать, 
что не страдаете душевным расстройством, 
не употребляете запрещенных веществ и 
способны хорошо видеть — что одним гла-
зом, что обоими. Плюс надо сдать анализы 
на наркотики.

«Приобрести необходимый документ 
можно без мучительных простаиваний в 
очередях. Для этого достаточно обратиться 
в нашу компанию, и мы выдадим бумагу со 
всеми заключениями специалистов в течение 
часа», — вот на такое объявление натыкаемся 
в Интернете. Сайт, на котором оно размещено, 
называет себя клиникой. Заведений таких 
по Москве, кстати, несколько. Всех их выда-
ет поисковик по запросу «купить справку на 
оружие». Поиск занимает секунды.

Но может, у них просто врачи скоростные 
— за час и анализы делают, и определяют, ши-
зофреник перед ними или здоровый человек? 

Чтобы проверить, звоним:
— Добрый день, интересует справка 002, 

оружейная. У вас на сайте написано, что де-
лаете доставку. Можно поподробнее? Что от 
меня требуется?

— От вас — фотография паспорта: стра-
ница с вашим фото и страница с пропиской. 
Мы вам выдаем справки 002, 003, из НД и ПНД, 
— на том конце провода женский голос без 
зазрения совести чеканит нужные ответы.

— Подождите, от меня, еще раз, какие 
справки нужны? НД, ПНД я по месту житель-
ства должна пройти или у вас в клинике есть 
нарколог и психиатр? — ответ заранее оче-
виден. Контора, предлагающая абсолютно 
любые справки, в разделе «контакты» пред-
упреждает, что у них в офисе доставка не 
осуществляется. Только курьер. Лишние глаза 
и уши им явно не нужны.

— Женщина, что вы меня перебиваете?! 
Я еще раз вам говорю, от вас — паспорт, две 
страницы. От нас — справка 002, 003, справки 
о прохождении НД и ПНД.

— А кровь или мочу сдавать нужно будет 
на наркотики?

— Нет, не нужно ничего, мы все справки 
даем.

— А проблем не будет там? Ну, вы пони-
маете, когда проверять начнут эти справки 
ваши в Росгвардии.

— Не будет никаких проблем. Все справки 
с занесением в реестр.

— То есть не получится так, что меня обви-
нят, что я левые справки им принесла? Сейчас 

ведь могут жестче проверять из-за того, что 
в Казани сегодня случилось.

— Я же вам повторяю, все справки с за-
несением в реестр, с печатями, — голос на-
чинает потихоньку терять терпение.

— Я поняла. По стоимости сориентируй-
те, пожалуйста.

— Десять тысяч рублей весь пакет доку-
ментов. Четыре тысячи предоплата, остальное 
по факту получения документов курьеру на 
руки.

— Куда можно предоплату перевести?
— Я вам сейчас сброшу смс с номером, 

туда переводите 4000 рублей. И туда же ски-
дываете фото своего паспорта. Готовность 
документов — пять дней.

— Доставку можно к любой станции ме-
тро заказать?

— Любая кольцевая станция метро — 
бесплатно. Дальше — дороже.

Не прошло и полминуты после разгово-
ра, как оператор так называемой «клиники», 
где любой каприз за ваши деньги, прислала 
номер для перечисления предоплаты. Мы 
принципиально не будем публиковать его. 
Эта информация пригодится правоохрани-
тельным органам. Ведь самое меньшее зло, 
которое можно ожидать от любой такой «кон-
торы Никанора», — это кредит, повешенный на 
доверчивого простофилю, который отсылает 
фото своего паспорта бог весть кому. А ре-
альное зло — фиктивная справка, выданная 
на руки психопату.

Мария ДОНСКАЯ.

Ни под одно ужесточение 
закона об оружии «казанский 
стрелок» не подпадает
Думский Комитет по безопасности 
рекомендовал принять в первом чте-
нии законопроект об ужесточении 
правил выдачи лицензий на приоб-
ретение оружия. Но даже если бы 
они действовали уже сейчас, убийца 
из Казани смог бы легально купить 
ружье. «МК» посмотрел, какие еще 
инициативы на эту тему лежат в пар-
ламенте, и стремления закрутить 
гайки не увидел.

В октябре 2018 года, после того как 18-
летний юноша устроил кровавое побоище в 
колледже Керчи, президент Путин поручил 
руководству Росгвардии «серьезно усилить 
контроль в сфере оборота оружия» и под-
готовить предложения на сей счет.

Глава этой службы Виктор Золотов в 
одном из интервью 2019 года рассказал, что 
поручение президента выполнено, «решения 
представлены», и они соответствуют «не 
только ожиданиям общества», возникшим 
после событий в Керчи, но и «балансу ин-
тересов» всех заинтересованных сторон: 
владельцев оружия и тех, кто его не имеет, 
отечественных производителей оружия, 
компаний, которые используют оружие в 
своей деятельности, охотничьих хозяйств, 
спортивных федераций стрелковых видов 
спорта, и т.д. и т.п. Никаких «принципиальных 
изменений» действующего закона «Об ору-
жии» г-н Золотов ждать не советовал — разве 
что точечных. Так и получилось. Правила 
лицензирования остались прежними.

Сейчас, после стрельбы в казанской 
школе, президент Путин, по словам его 
пресс-секретаря Дмитрия Пескова, опять 
поручил Росгвардии «срочно прорабо-
тать вопрос ужесточения правил оборота 
гражданского оружия». Что там придумает 
Росгвардия, пока не известно. Но законо-
дательная реакция уже есть: документ, ко-
торый может быть принят в первом чтении 
18 мая, был написан задолго до событий в 
Казани и попал в Думу в декабре 2020 года 
за подписью депутатов из разных фракций, 
но вполне сгодился для демонстрации на-
мерения властей ситуацию в сфере оборота 
оружия усовершенствовать.

Кстати, официального отзыва прави-
тельства на него не поступило до сих пор. 
Но теперь непременно поступит — раз уж 
политическое решение наверху принято…

Предложений в этом законопроекте 
много: создание единой информационной 
системы, где будут собираться все сведения 
об оружии и патронах к нему, находящихся 
в обороте, запрет на хранение списанного 
оружия без уведомления Росгвардии об 
этом и прочие ограничительные меры, при-
званные предотвратить превращение спи-
санного оружия путем переделки в оружие 
боевое (более 80% изъятого у преступников 
оружия как раз такое, говорится в поясни-
тельной записке). Запрет распространять 
в СМИ информацию о способах переделки 
небоевого оружия в боевое. Отмена требо-
вания раз в пять лет подтверждать знание 
правил безопасного обращения с оружием 
для военных пенсионеров и ветеранов бое-
вых действий…

Что касается правил выдачи лицензий — 
перечень тех, кому право на покупку оружия 

не дадут, предлагается расширить за счет 
россиян, имеющих две и более судимости, а 
также тех, кто привлечен к административной 
ответственности за вождение автомобиля в 
пьяном виде (для последних запрет будет 
действовать в течение года). «Мы убеждены, 
что иметь в своем распоряжении оружие 
не должны те, кто неоднократно преступал 
закон и так и не встал на путь исправления», 
— сказал глава профильного комитета и 
один из авторов законопроекта Василий 
Пискарев («ЕР»).

«Казанский стрелок» ни под одно из 
действующих уже давно многочислен-
ных запретов не попал, как мы знаем. Не 
коснулись бы его и те ограничения, кото-
рые предложены депутатами: он не был 
рецидивистом-уголовником и за вождение 
в пьяном виде в административном порядке 
не наказывался.

Легально купить стрелковое оружие 
он не смог бы, если бы ранее в России был 
повышен до 21 года возраст, дающий право 
на получение лицензии, — именно это пред-
лагала накануне Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москалькова. По ее 
словам, исключение можно сделать для от-
служивших и служащих в армии.

Но о том, что подобная поправка мо-
жет появиться ко второму чтению в зако-
нопроекте, который готовится к принятию, 
депутаты не говорят. А все инициативы, 
предлагающие нечто подобное в разных 
вариациях, парламентом ранее неизменно 
отвергались. Последний раз это случилось 
в январе 2021 года с законопроектом 13 се-
наторов, предлагавших поднять возрастную 
планку на приобретение оружия до 21 года, 
но для прошедших военную службу, охотни-
ков Крайнего Севера, Дальнего Востока и 
Сибири, спортсменов сделать исключения 
и разрешать приобретать оружие раньше. 
Правительство эту далеко не бесспорную 
идею не поддержало. А в Госдуме сейчас 
ждет второго чтения законопроект, который 
снижает с 18 до 16 лет минимальный возраст, 
дающий право на приобретение оружия в 
целях охоты…

Между прочим, как-то так получилось, 
что все лежащие сейчас в думском портфеле 
на разных стадиях рассмотрения законопро-
екты на «оружейную» тему (кроме того, что по-
лучил шанс после расстрела в Казани) совсем 
не про ужесточение требований к желающим 
оружие купить. В них предлагается смягчить 
правила хранения кортиков, наделить охран-
ников крупнейшего госбанка правом на ис-
пользование пистолетов, прописать порядок 
уничтожения изъятого, конфискованного, 
добровольно сданного собственниками ору-
жия и патронов, разрешить покупать одному 
человеку максимум 10 единиц оружия, а не 
пять, как сейчас, продлить с 5 до 15 лет срок 
действия разрешения на хранение и ношение 
оружия и периодичность предоставления 
медсправок об отсутствии противопоказаний 
к владению оружием.

 Марина ОЗЕРОВА.

Нынешняя богатая на политические 
события российская жизнь как-то отодви-
нула в сторону социальную повестку. 

Конечно, время от времени мне звонят 
журналисты и просят прокомментировать 
очередные данные Росстата о продол-
жающемся падении реальных доходов 
или о появившихся признаках того, что те 
семьи, у которых еще есть сбережения, 
начали их проедать. Но все равно скучно, 
друзья! Даже в долгожданном Послании 
Федеральному собранию Владимир Путин 
меня удивил скорее пассажем о декар-
бонизации экономики, чем очередными 
социальными раздачами. Да, родителям 
школьников не помешают 10 тыс. рублей 
к началу очередного учебного года, но 
где какие-то прорывные идеи? Напри-
мер, в отношении борьбы с бедностью, 
которая расползается раковой опухолью 
в нашем обществе, или предложения по 
реформе медицины, которая героически 
борется с коронавирусом, но уже много лет 
пребывает в системном организационно-
финансовом кризисе? Даже про индекса-
цию пенсий работающим пенсионерам 
ничего не было сказано.

Но, может быть, порция столь необхо-
димых социальных новаций дожидается 
своего часа в связи с подготовкой прави-
тельственной долгосрочной Стратегии на 
период до 2030 года? Промелькнула ин-
формация, что этот документ будет готов 
к середине мая и включит в себя кроме 
макроэкономической и инфраструктур-
ной тематики раздел под интригующим 
названием «новый общественный дого-
вор». Там, насколько я понимаю, и будет 
сформирована социальная перспектива 
развития России.

Не буду предвосхищать того, что будет 
предложено в этом разделе. Это станет по-
нятным только после публикации проекта 
Стратегии и начала, я надеюсь, обществен-
ного его обсуждения. Хотя в нашей нынеш-
ней жизни бывает всякое. Например, этот 
«новый общественный договор» быстрень-
ко вынесут на заседание правительства, 
утвердят, и нам он будет предъявлен уже 
как данность. Конечно, такая последова-
тельность действий в корне противоречит 
принципам формирования «общественного 
договора», но зато не создает правительству 
потенциальных хлопот с выслушиванием и 
учетом постороннего мнения. 

А такие проблемы очень вероятны. 
Они начинаются с выбора основной идеи, 
на которой должна базироваться долго-
срочная социальная политика, — «обще-
ственного договора». Это очень амбици-
озный и в целом правильный подход, но 
понимают ли правительственные стратеги, 
о чем идет речь на самом деле?

Прежде всего надо обозначить, какой 
«общественный договор» работал до сих 
пор. Где он был сформулирован и почему 
его надо менять на «новый»? Что-то я ни-
где таких бумаг не видел. Можно только 
догадываться, что речь многие годы шла 
о том, что власть обеспечивает людям 
какой-то приемлемый для них уровень 
благосостояния в обмен на политическую 
лояльность. Об этом писали многие по-
литологи и экономисты. И для этого были 
объективные основания: за 2000–2008 гг. 
реальные доходы населения (включающие 
и зарплаты, и пенсии) выросли более чем в 
2 раза. Затем еще несколько лет рост про-
должался, хотя уже не такими впечатляю-
щими темпами. Понятно, что люди в своей 
массе были довольны и вполне доверяли 
власти, которой прощалось многое. 

Однако ситуация стала меняться по-
сле 2014 года, когда остановилась эко-
номика и стал снижаться уровень жизни 
большинства. С той поры реальные доходы 
упали в среднем уже не менее чем на 10% 
(а у многих семей и на 20, и на 30%), и, 
главное, конца этой тенденции не видно. 
Президент был вынужден передвинуть 
достижение амбициозных социальных и 
экономических национальных целей, за-
крепленных майским указом 2018 года, 
с 2024-го аж на 2030 год. И дело здесь 
не в коронавирусной пандемии, которая, 
будем надеяться, как пришла, так и уйдет, 
а в невозможности оживить застывшую на 
месте российскую экономику. 

Но главная потеря последних не-
скольких лет, которая разрушила прежний 
«общественный договор», — это потеря 
доверия общества к действиям нынеш-
ней власти. А как может быть иначе, если 
люди не понимают, что с ними и их се-
мьями произойдет дальше, как они будут 
жить через 3, 5, 10 лет. И тут социальными 
подачками типа разовых выплат детям 
не отделаешься. Это не имеет никакого 
отношения к институту «общественного 
договора», который предполагает обе-
спечение нескольких базовых вещей.

В первую очередь это не возможность 
людям заработать те 15–20 тыс., которые 
во многих российских регионах счита-
ются хорошими деньгами, а массовый 
доступ к доходам, не менее чем в 2 раза 
большим. А это подачками из бюджета 

не обеспечишь. Нужно массовое откры-
тие высокопроизводительных, а значит, 
и высокооплачиваемых рабочих мест — и 
не только в Москве, Санкт-Петербурге или 
наших нефтегазовых провинциях. А для 
этого необходим «общественный договор» 
с малым и средним бизнесом, который 
решительно освобождается от нынешнего 
токсичного инвестиционного климата, по-
рожденного государством. В обмен, если 
бизнес поверит в искренность власти, — и 
начнется массовая низовая экономическая 
активность, которая даст многим людям 
и работу, и достойную зарплату. 

Нужен свой «общественный договор» 
и с бюджетниками, то есть теми людьми, от 
которых зависит будущее России. Да, май-
ские указы президента 2012 года позво-
лили улучшить материальное положение 
большинства из них. Но это было во многих 
случаях сделано в обмен на увеличение 
нагрузки, в том числе бюрократической, 
сокращение численности занятых, пресло-
вутой «оптимизации» сети организаций, 
работающих с человеческим потенциалом 
страны. А ведь многим отраслям бюджет-
ной сферы нужны реальные реформы, а 
не просто денежные микровливания. Это 
очень четко видно на примере здравоох-
ранения, которое, конечно, героически 
борется с коронавирусом, но допустило 
по итогам 2020 года одну из самых вы-
соких в мире избыточных смертностей. 
Сутью «нового общественного договора» в 
бюджетной сфере должно стать наведение 
порядка с ее организацией и на этой базе 
повышение финансирования с нынешних 
3,5% (медицина) и 4,5% (образование) ВВП 
до, соответственно, не менее 5–6 и 7–8% 
в перспективе 2024–2025 гг. 

Нужен «новый общественный договор» 
и с пенсионерами. Должна быть восста-
новлена индексация выплат работающим 
пенсионерам, обеспечены дополнитель-
ные ежегодные доплаты за счет дивиден-
дов государственных корпораций и всех 
предприятий, в которых правительство 
является акционером. Это будет серьез-
ный шаг для того, чтобы восстановить 
доверие к власти не только пенсионеров, 
но и всех других общественных слоев, 
которые до сих пор не могут смириться 
с несправедливостью т.н. «пенсионной 
реформы» 2018 года.

Может ли быть частью «нового обще-
ственного договора» «социальное казна-
чейство», которое всячески рекламиру-
ется как прорывная новация? Конечно, 
облегчение доступа людей к получению 
причитающихся им выплат и льгот с ис-
пользованием принципа «одного окна» и 
цифровизации — важное дело. И здесь 
многое делается. Но это никак не может 
быть частью «нового общественного дого-
вора». Государство просто обязано делать 
это технически для того, чтобы быстро и 
эффективно реализовывать те системные 
позиции, которые были достигнуты в рам-
ках общественных договоренностей. 

Думаю, что нынешняя попытка подго-
товить «новый общественный договор» вы-
льется в набор технических предложений, 
в которых кроме развития «социального 
казначейства» будет предложена «опти-
мизация» нынешнего громоздкого набора 
социальных льгот и выплат, что-то введено 
в рамках улучшения паллиативной помощи, 
системы постороннего долговременного 
ухода и т.п. Это всё важные и давно назрев-
шие меры, но к «новому общественному 
договору» не имеющие никакого отноше-
ния. Государство просто в очередной раз 
вместо комплексных социальных реформ 
попытается решить отдельные проблемы 
так, чтобы не потратить на это принципи-
ально больше ресурсов. Посмотрите на 
федеральный бюджет на 2021–2023 годы 
— и вы увидите запланированное и уже 
принятое в виде закона снижение (!) доли 
ВВП, которая пойдет на здравоохранение. 
Да и на другие социальные программы 
денег не прибавляется. 

Зато, судя по всему, будет сделан 
мощный вброс в экономику государствен-
ных инвестиций за счет Фонда нацио-
нального благосостояния, который был 
в свое время создан для балансировки 
пенсионной системы (в чем она, кстати, 
остро нуждается). Триллионы рублей будут 
отправлены на очередные мегастройки 
и утекут крупными и мелкими струйка-
ми своим подрядчикам и поставщикам. 
На результаты такого «инвестирования» 
можно посмотреть на примере космодро-
ма «Восточный» и состояния российской 
дорожной сети. 

Так добиться возврата доверия людей 
к власти не получится, и страна продолжит 
медленно, но неуклонно откатываться 
назад в своем развитии. Чтобы хотя бы 
попытаться переломить эту губитель-
ную тенденцию, нужно начинать диалог 
между властью и обществом, в котором 
предъявить самим себе то, что мы имеем 
в реальной действительности.

КОММЕНТАРИИ  
на сайте
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Социальная перспектива развития России пока туманна
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Забавно, что больше всех об 
анонимности в Сети пекутся 
люди, представленные в Ин-
тернете под своими подлинны-

ми именами и ничего ни от кого не 
скрывающие.

Наиболее радикально выступила дет-
ский омбудсмен Анна Кузнецова, заявившая, 
что в России должен работать новый феде-
ральный закон о премодерации информации 
в Сети. Впрочем, всерьез это можно даже 
не обсуждать. Во-первых, цензура запре-
щена Конституцией. Во-вторых, введение 
премодерации будет означать смерть соци-
альных сетей и в принципе Интернета в том 
виде, в котором он существует. Заманчиво, 
но нереализуемо.

Депутат Антон Горелкин предложил 
создать систему, которая «будет отслежи-
вать преступные намерения и реагировать 
на фразы-триггеры в каналах, соцсетях, на 

сайтах. А потом с этой, уже отфильтрованной 
из Сети информацией смогут оперативно 
работать правоохранители и спецслужбы». 
На самом деле мы сталкиваемся с подобной 
системой постоянно — стоит в Сети упо-
мянуть какой-то товар и услугу, как тут же 
вам начинает сыпаться соответствующая 
реклама. И ничто не мешает научить ис-
кусственный интеллект отслеживать пре-
ступные намерения. Это и правда здорово 
облегчит правоохранителям работу. Вопрос 
— какую?

Американское Агентство национальной 
безопасности отслеживает, по утвержде-
нию The Washington Post, ради безопасности 
граждан до 5 миллиардов мобильных теле-
фонов по всему миру. Это, как видно, не по-
могает предотвращать школьные расстрелы 
в США, но помогает вычислять, например, 
участников антибайденовского марша на 
Капитолий. Наши спецслужбы не такие же, 

что ли? Гораздо демократичнее? Не начнут, 
получив столь удобный инструмент, первым 
делом давить «инакомыслящих»? Практика 
применения законов о запрете распростране-
ния в Интернете деструктивной информации 
показывает — именно это и произойдет.

«Казанского стрелка», при должном рве-
нии, могли бы вычислить и нейтрализовать 
очень быстро. Он разместил пост с обещани-
ем расправы над «биомусором» еще 6 мая. А 
расстрел случился через пять дней. В среду, 
когда все встали на уши, «шутника», который 
угрожал в соцсетях взорвать школу в Крыму, 
чтобы таким образом проверить работу спец-
служб, задержали в тот же день. Без всякой 
отмены анонимности, без помощи ИИ и без 
премодерации информации в Сети.

Ограничительных и профилактических 
законов уже более чем достаточно. Прежде 
чем вводить новые, может, просто начать 
выполнять уже имеющиеся?

Может, это стоит обсудить, а не мифи-
ческую анонимность в Интернете? Чтобы не 
было соблазна опять под шумок чего-нибудь 
у народа потырить?

Дмитрий ПОПОВ.
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территория
Новой Москвы

Научиться отличать сморчки от строч-
ков настоятельно рекомендуют 
грибникам-любителям микологи. 
По словам экспертов, собирать весной 
строчки — дело опасное, поскольку 
в них накапливается особый токсин ги-
ромитрин. Поэтому класть в корзинку 
рекомендуется исключительно сморч-
ки, которые отличаются более вытяну-
той формой шляпки. Эти грибы со-
средоточены преимущественно 
на юге Подмосковья и произрас-
тают в основном на песчаных 
почвах.

— Парадокс в том, что молодой 
строчок обыкновенный яда как 
такового не содержит. Содержит он 
некий протоксин, нерастворимый 
и нелетучий, — рассказывает гриб-
ник Василий Миронов. — Однако 
попадая в кастрюлю или сразу в же-

лудок, он подвергается гидролизу, 
в результате чего преобразуется 
в гиромитрин. Минимальная ле-
тальная доза этого токсина для 
человека составляет всего 10–
20 мг на кг. Но это еще не все. 
Поболтавшись немного в ор-

ганизме, гиромитрин преоб-
разуется в монометилгидразин 
— очень токсичное вещество. Так 
что не случайно редкие, но меткие 
отравления строчками по клиниче-
ской картине напоминают отравле-

ние... ракетным топливом. И все это, 
заметьте, наш организм делает с собою 
сам. Сначала готовит из неактивного 
протоксина гиромитрин, а потом из ядови-
того гиромитрина — убийственный гидразин.
И все же строчок обыкновенный, несмотря 
на ядовитость, собирают. Разумеется, истин-
ные знатоки и гурманы знают, как его «обез-
вредить»: гриб нужно отварить два раза по 15 
минут со сливом в большом количестве воды 
или просушить при температуре 60 граду-
сов в проветриваемом помещении. Далее 
выдержать 60 дней, а потом уже готовить.
Итак, про строчок обыкновенный все ясно. 
Однако совсем другое дело — строчок ги-
гантский. К нему уже другой подход. Это почти 
деликатес. Отличить два этих вида строчков 
может только опытный грибник. Обыкновенные 
строчки выделяет коричнево-каштановая или 
буроватая курчавая шляпка и ровная длинная 
ножка, а съедобные гигантские строчки имеют 
очень широкую бугристую ножку, сразу перехо-
дящую в шляпку, очень похожую на мозги, и по 
цвету они значительно светлее — желтовато-
бежевые.

Но вот беда, их окраска порой может ва-
рьировать до неразличимой, поэтому будьте 
внимательны. Если не уверены — не берите. 
А если сомнений нет, готовьтесь к гастроно-
мическому удовольствию.

— Я делаю пасту с гигантским строчком 
— обжариваю сначала без масла, потом, ког-
да вода уйдет, добавляю чеснок, сливочное 
масло, потом сливки, потом можно сыр, — рас-
сказывает журналистка, блогер и грибник 
со стажем Екатерина Пичугина. — И все 
это с пастой. Но это касается только гигант-
ского строчка! Подмосковье — северные 
широты, здесь гигантский строчок не нака-
пливает гиромитрин. Поэтому не ядовит. А в 
южных регионах даже его следует употреблять 
с осторожностью.

Давайте теперь обратимся к неядови-
тым сморчкам. Так ли они «безгрешны»? 
Вы будете смеяться, но с ними тоже не так 
все однозначно. У сморчка есть ближайшая 

родственница — сморчковая шапочка. Она 
не имеет острого колпака, обильно растет 
в лиственных лесах под осинами. Но если 
даже вы спутаете эти грибы, никаких неприят-
ностей не будет. Надо лишь подвергнуть грибы 

правильной термической обработке.
Отдельные исследователи считают, 

что сморчки и сморчковые шапочки 
могут в незначительных количествах 
содержать токсины. Поэтому медики 

рекомендуют предварительно 
отваривать или ошпаривать 

их кипятком, а воду 
сливать. Тогда 

эти грибы до-
ставят удо-
вольствие 
и не смогут 
навредить.
Светлана 
РЕПИНА.
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СТРОЧКИ И СМОРЧКИ ОБЗАВЕЛИСЬ 
ЯДОВИТЫМИ ДВОЙНИКАМИ

Есть среди нас люди, для которых очень 
сложно подобрать какое-то ОДНО сло-
во, чтобы выразить свое к ним отно-
шение. Здесь и уважение, и восхище-
ние, и благодарность, и преклонение. 
Живет в подмосковном Подольске 
удивительный человек — участник Ве-
ликой Отечественной войны Георгий 
Баранов. Герой-орденоносец, писа-
тель, активный общественник, юмо-
рист. Георгию Михайловичу 100 лет. 
И совсем недавно его, как и многих, 
«зацепил» коварный вирус… Он ста-
рательно борется с болезнью, не пе-
рестает шутить. Чтобы поддержать 
ветерана, поздравить с прошедшим 
юбилеем и поблагодарить за Великую 
Победу, к нему в больницу приехал 
Андрей Воробьев. Затем губернатор 
вручил медсестрам госпиталя подар-
ки к профессиональному празднику 
— Дню медицинской сестры. А еще 
проверил, как в городском округе ре-
монтируют дороги, благоустраивают 
общественные территории, строят 
школы. Словом, как идут перемены, 
волнующие людей, важность которых 
Андрей Воробьев обозначил в своем 
недавнем обращении к жителям.

Георгий Михайлович держится, как и по-
добает герою. Бодро, с улыбкой. Этот год для 
ветерана складывается поистине уникально 
и драматически. В марте бывший артиллерист, 
подполковник запаса Баранов отметил… 100-
летие! Как и положено, вместе с родствен-
никами и друзьями. А через полтора месяца 
после юбилея врачи поставили ему диагноз 
— коронавирус…

— Мазок взяли, оказалось — ковид, — 
вспоминает Георгий Михайлович. — У меня 
пропал аппетит… Я во время войны четыре 
раза был ранен, во многих госпиталях был… 
Там, конечно, другие условия, но врачи также 
старались делать все возможное, чтобы спа-
сать людей. В этом госпитале очень хорошее 
оборудование, вообще наше Подмосковье 
выделяется в этом отношении, другие реги-
оны могут многому у нас научиться в плане 
медицины… 

Георгий Михайлович — не из тех, кто, под-
хватив опасную болезнь, слабеет духом. Испы-
тания, выпавшие на долю фронтовика за целый 
век жизни, были ничуть не легче…

Войну он начал в 1941-м, практически 
с первых дней. Освобождал Керченский по-
луостров, сражался под Моздоком, бил фаши-
стов в боях за Кубань, брал Кенигсберг и до-
шел до Берлина. Воевал он отлично, смело 
и честно. Как показатель заслуг — два ордена 
Отечественной войны, орден Красной Звезды 
и еще целая россыпь медалей.

Он и сейчас продолжает сражаться — 
за свою жизнь и здоровье самых родных и близ-
ких людей — вместе с ним в палате лечение 
проходят дочь и зять, которых тоже настиг злос-
частный вирус. В среду в Военном клиническом 
госпитале Минобороны России ветерана наве-
стил Андрей Воробьев. Губернатор поздравил 
фронтовика с Днем Победы и пожелал ему 
скорейшего выздоровления. «Красная зона» 
не стала преградой для встречи — губернатор 

уже давно привился от ковида.
— Мы хотели к вам приехать и поздравить 

с Днем Победы, но не стали тревожить, чтобы 
вы смогли окрепнуть после перенесенного 
вируса. Сегодня врачи нас к вам пустили, — по-
приветствовал ветерана Андрей Воробьев.

Георгий Михайлович рассказал, что по-
степенно идет на поправку. И надеется скоро 

вернуться к активной жизни. А она настолько 
ярка и разнообразна, что впору об этом кино 
снимать. Что, кстати, и намерен в ближайшее 
время сделать знаменитый режиссер Андрей 
Кончаловский. В фильме можно рассказать, как 
Георгий Михайлович организовал в Подоль-
ске клуб «Веселых ветеранов имени Василия 
Теркина», который стал лауреатом премии 
«Наше Подмосковье». Как и зачем в свои 100 
лет ветеран ведет инстаграм-аккаунт. Неувя-
дающий оптимизм фронтовика может стать 
примером для всех, кто любит посетовать 
на тяготы жизни. Одна из недавних книг Геор-
гия Михайловича — это сборник анекдотов, 
названный «Подольской юмористической вак-
циной от коронавируса». 

— Вы у нас великий человек, такой путь 
прошли и затем столько добрых дел сделали, 
— отметил губернатор. — В жизни Подольска 
всегда принимаете активное участие, все мы 
знаем про ваше творчество… Спасибо вам 
и скорейшего выздоровления!

Новые дороги 
старинного города

В Подольске — настоящий бум дорожного 
ремонта. Андрей Воробьев проверил, как идут 
работы. В этом году в Подмосковье приведут 
в порядок около 1,7 тысячи дорог. 68 из них 
протяженностью более 100 километров при-
ходится на Подольск — это почти 20% всей 
дорожной сети округа.

Каждый житель хочет, чтобы идеально 
ровный асфальт был прежде всего там, где 
он чаще всего ездит. Поэтому главное внима-
ние — муниципальным дорогам. В 2021 году 
отремонтируют центральные улицы Орджо-
никидзе и Кирова, Старосимферопольское 
шоссе — основной въезд и выезд из города, 
а также сделают Южный обход г. Подольска — 
наиболее загруженную трассу округа. 

На шести он уже завершен, еще на сем-
надцати продолжается. Принимают результаты 
работ и помогают выбрать нуждающиеся в ре-
монте участки дорог сами жители — голосова-
ние проводится на портале «Добродел». 

— Все на наших глазах происходит, — рас-
сказывает водитель автобуса, коренной 
житель Подольска Сергей Коновалов. — 
Дороги меняются однозначно в лучшую сто-
рону! Делают развязки, асфальт новый укла-
дывают. И притом делают сейчас качественно, 
едешь без ям, без колеи. Пассажирам тоже 
нравится. 

Город, в котором 
комфортно жить

Параллельно с ремонтом дорог в Подоль-
ске реализуются масштабные планы по бла-
гоустройству. Андрей Воробьев вместе с жи-
телями детально обсудил наиболее знаковые 
проекты. В первую очередь — благоустройство 
парка Талалихина. 

— У нас большая программа благоустрой-
ства во всех городах, — отметил губернатор. 
— Важно, что сами жители подсказывают, что 
они хотят видеть рядом: детские площадки, 
тропинки, воркаут. 

В рамках первой очереди обустроят около 
6 гектаров, сделают пешеходный маршрут 
с прогулочными зонами и спортивными эле-
ментами. Также приведут в порядок террито-
рию, прилегающую к станции МЦД «Силикат-
ная». По программе губернатора в Подольске 
появятся 10 детских игровых площадок, 19 
комплексно благоустроенных дворов. Жителей 
Подольска приглашают самим решать, как дол-
жен выглядеть любимый город. И участвовать 
в голосовании на «Доброделе». Сейчас идет 
выбор лесопарковых зон для благоустройства 
на будущий год. Многие горожане очень на-
деются, это будет парк Дубровицы. 

— Андрей Юрьевич обсудил с нами про-
екты благоустройства территорий, скверов 
и нашего центрального парка Талалихина, — 
рассказал житель Подольска Иван Теслюк. 
— Выглядит все очень красиво. К примеру, 
на бульваре Карелова еще несколько лет назад 
росла трава по пояс, а сейчас — благоустро-
енная площадка для жителей близлежащих 
районов, где живет свыше 50 тысяч человек. 

— Много вопросов было по парку Талали-
хина, и здорово, что говорилось про лыжную 
трассу, которая находится в Дубровицах, — от-
метила МСМК по лыжным гонкам Наталья 
Ильина. — По проекту лыжня протяженностью 
1,5 км и освещение. Но губернатор сказал, 
что точно нужно 6 км сделать. Здорово, что 
Андрей Юрьевич сам приезжает и общается 
с жителями. Спасибо ему за это.

Поликлиника 
готовится открыть двери

В этом году в Подольске на улице Ленин-
градской, 9, откроется новая поликлиника 
для взрослых и детей. Здание уже построено, 
осталось укомплектовать кабинеты мебелью 
и оборудованием. Качество строительных ра-
бот проверил губернатор. 

— Для нас очень важно, чтобы мы перед се-
зоном, в августе–сентябре, точно ее оснастили 

всю, открылись, — подчеркнул Андрей Воро-
бьев. — Поэтому прошу вас темп не снижать. 
Здесь все построили, нужно комплектоваться 
только.

С появлением этого лечебного учреждения 
различную медицинскую помощь смогут полу-
чать более 36 тысяч местных жителей — до 500 
за одну смену. Важно, что здесь также будет 
создан новый современный круглосуточный 
травмпункт. 

Сегодня город обслуживает один трав-
матологический пункт, который находится 
на территории Подольской ГКБ, — рассказал 
главврач Подольской областной клиниче-
ской больницы Вардан Геворкян. — Трав-
мы — проблема непредсказуемая. Поэтому 
часто бывало, что травматологическая помощь 
становилась крайне востребованной. Появ-
лялись очереди. Сейчас будет поликлиника, 
в которой целый этаж отдан под круглосуточ-
ный травмпункт. У нас уже будет и разделение 
потоков. Женщины и дети будут обслуживать-
ся отдельно. Взрослое мужское население 
будет обслуживаться отдельно. Медицин-
ская помощь станет гораздо более быстрой 
и квалифицированной.

Вода высшего качества

Первый объект по оздоровлению Волги 
в рамках президентского проекта «Экология» 
сдан досрочно. Об этом губернатору доло-
жил министр ЖКХ Антон Велиховский на По-
дольских очистных сооружениях. На объекте 
использованы новейшие технологии, что по-
зволило снизить объемы сброса грязной воды 
практически до нуля. Построен новый канали-
зационный коллектор, а также современный 
блок биологической очистки. Делегация из Да-
нии, недавно гостившая здесь, признала — все 
соответствует мировым стандартам.

В ближайшие два года в Подмосковье за-
планировано строительство очистных сооруже-
ний в Шатуре, Лыткарине, Королеве, Пушкине, 
Фрязине и Щелкове (реконструкция). 

Улучшение качества воды почувствуют 
еще более 870 тысяч жителей области.

Светлана РЕПИНА.

100 ЛЕТ С ПОБЕДОЙ В СЕРДЦЕ
Андрей Воробьев 
навестил  в ковидном 
госпитале ветерана 
войны Георгия 
Баранова и пожелал 
ему скорейшего 
выздоровления

Подмосковным грибникам объяснили,  
как не попасться на опасную уловку природы

В Подмосковье появилась «горячая 
линия» по дачной амнистии. За пер-
вые шесть дней в кол-центр позво-
нили свыше тысячи человек. Людей 
интересует все, что связано с реги-
страцией частных домов и хозяй-
ственных построек. Несмотря на то 
что дачная амнистия продолжается 
17 лет, у многих собственников заго-
родной недвижимости полная каша 
в голове. Одни хотят легализовать 
многоэтажки на 6 сотках, другие 
зарегистрировать все хозпострой-
ки вплоть до колодцев и поленниц. 
Юрист Галина БУРИЛОВА постара-
лась ответить на самые часто встре-
чающиеся вопросы дачников по этой 
теме.

— О чем чаще всего спрашивали 
дачники?

— Вопросы задают очень разные, иногда 
совсем не по теме. Например, как сэкономить 
на электроэнергии. Но большинство дозво-
нившихся на «горячую линию» спрашивали 
все-таки о регистрации домов и хозяйствен-
ных построек, о том, как перевести нежилое 
здание в жилое. Также среди популярных 
вопросов были: прописка в доме, налоговые 
вычеты и льготы для пенсионеров.

— Много еще незарегистрированных 
дач в Подмосковье?

— Министерство имущества Москов-
ской области считает, что таких объектов 
порядка 330 тысяч. Учитывая, что 2 млн дач 
уже зарегистрированы, осталось не так уж 
и много.

— Сроки дачной амнистии много раз 
продлялись, а условия чем-то отличались 
в каждый из этих периодов?

— Да, самое главное, что сейчас под 
дачную амнистию вновь подпадают соб-
ственники частных домов в сельских насе-
ленных пунктах, а не только те, кто владеет 
дачами в СНТ.

— А много таких?
— Очень. Из 330 тысяч незарегистри-

рованных объектов как раз большая часть 
находится на территории населенных пунктов 
— 276 тысяч, и только 58 тысяч — в СНТ.

— Что людям мешает поставить на 
учет свою недвижимость, лень?

— Причины самые разные, в том числе 
и лень, но чаще все же неумение правильно 
собрать и подать документы. У деревенских 
дачников, особенно тех, кому дом достался по 
наследству, не оформлено право собствен-
ности на землю или не установлена категория 
участка, вид его разрешенного использова-
ния. У дачников из СНТ часто встречается дру-
гая проблема: они не могут зарегистрировать 
дом, потому что есть ошибки в обозначении 
границ земельного участка.

— Наверно, есть и те, кто не спешит 
регистрировать дом, чтобы не платить 
налоги, особенно сейчас, из-за пандемии 
у многих с деньгами туго.

— Конечно, боязнь налоговой нагрузки 
играет не последнюю роль. Поэтому многие 
и звонят на «горячую линию», чтобы узнать, 
сколько им предстоит платить. Но если не 
брать собственников особняков в районе 
Рублевки, то налоговое бремя на подмосков-
ную дачу не такое уж неподъемное. Тем более 
что наши самые финансово незащищенные 
— пенсионеры — полностью освобождены 
от уплаты налога на 1 дом, 1 хозпострой-
ку и 1 гараж, кроме того, с 2018 г. не нужно 
платить налог еще и на 6 соток земли. Для 

всех остальных налоговый вычет на 50 кв. 
м в одном жилом или дачном доме. Так что 
средний налог на строение площадью 150 
кв. м не превышает в Московском регионе 
2 тыс. руб. в год.

— Куда подавать документы?
— В МФЦ или непосредственно в Росре-

естр. Если дом соответствует требованиям 
и все документы оформлены правильно, то 
после проверки он получит электронную вы-
писку из единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН), подтверждающую 
постановку на кадастровый учет.

— Какие документы нужны, чтобы 
оформить дом, пользуясь упрощенной 
схемой?

— Потребуется минимальный пакет до-
кументов: технический план на дом, декла-
рация и зарегистрированное в Росреестре 
право на земельный участок.

— А если оно не зарегистрировано?
— Тогда нужно предоставить правоу-

станавливающие документы на земельный 
участок. Например, договор дарения или 
купли-продажи, свидетельство о наследстве, 
акт органа власти, решение суда.

— А что делать, если свидетельство о 
собственности на землю утеряно?

— Вместо утерянного свидетельства 
о праве собственности на земельный уча-
сток можно заказать выписку из ЕГРН (через 
МФЦ или в электронном виде, не выходя 
из дома).

— Из-за чего чаще всего заворачи-
вают обратно документы, отказывают в 
регистрации?

— Бывает много ошибок в документах, 
например, часто происходит наложение 

границ соседних участков. Поэтому я советую 
межевание участков делать всегда вместе с 
соседями, это будет и дешевле, и застрахует 
от ошибок. Что касается техплана дома, то 
его нужно заказывать только в проверенной 
компании, у грамотных специалистов. На 
этом экономить нельзя. Иначе Росреестр, 
обнаружив ошибки, может принять решение 
о приостановке регистрации на 30 дней, пока 
все не будет исправлено.

— В 90-е строили много и часто с на-
рушениями строительных норм, можно 
ли по дачной амнистии легализовать эти 
теремки?

— Смотря о чем идет речь. Если владе-
лец дачи построил ее за пределами участка, 
то вряд ли, потому что это считается самоза-
хват. То же самое касается тех собственников 
земли, кто на своих 6 сотках отгрохал отель 
или многоквартирный дом, такие строения 
легализовать не удастся. Вообще, дачная 
амнистия придумана для того, чтобы упро-
стить процедуру регистрации недвижимости 
законопослушным гражданам, а не для того, 
чтобы легализовать самострой.

— А поступали какие-нибудь необыч-
ные вопросы на «горячую линию»?

— Да, как ни странно, многие дачники уве-
рены, что все хозпостройки, включая теплицы 
и колодцы, нужно тоже регистрировать.

— Поясните, пожалуйста, еще раз 
читателям «МК», какие дачные постройки 
нужно регистрировать?

— Нужно регистрировать только капи-
тальные строения — это жилой или садовый 
дом, баня, гараж или другие хозпостройки на 
фундаменте, то есть все, что нельзя переме-
стить на другое место. Для теплиц, птичников, 
навесов, беседок, дровниц и прочих времен-
ных построек регистрация не требуется.

Елена БЕРЕЗИНА.

Строчок гигантский съедобен, строчок обыкновенный (справа) — ядовит!

В ПОДОЛЬСКЕ ДО КОНЦА ГОДА 
ПЛАНИРУЮТ ДОСТРОИТЬ 4 ШКОЛЫ:
школа на 1100 мест

школа на 1100 мест

школа на 1100 мест

по Армейскому проезду,

по Флотскому проезду,

по Бородинскому бульвару,
школа на 300 мест

по ул. Бородинская
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Рецепт от Екатерины Пичугиной
КАРРИ ИЗ СМОРЧКОВ
Ингредиенты:
Сморчки — 600 г
Порошок карри — 1 ст.л.
Сливочное масло — 40 г
Оливковое масло — 1 ст.л.
Сливки — 300 мл
Лук репчатый — 2 шт.
Соль — по вкусу
Перец черный молотый — по вкусу
Укроп — 10 г. Можно добавить разные 
овощи.
Приготовление:
1. Грибы промойте и нарежьте пластинами, 
лук — полукольцами.
2. В сковороде разогреваем смесь сливоч-
ного и оливкового масла и выкладываем 
в масло лук и грибы. Обжариваем на сильном 
огне 5–7 минут.
3. Вливаем сливки.
4. Добавляем порошок карри.
5. Добавляем в сковороду с грибами соль 
и черный молотый перец. Хорошо переме-
шиваем все ингредиенты, убавляем огонь 
до минимального и тушим грибы 15 минут 
до готовности и до загустения соуса.

ДЕКЛАРАЦИЯ,ДЕКЛАРАЦИЯ,
ТЕХПЛАН —
И НА АМНИСТИЮ!
У владельцев дач 
и деревенских домов 
появился шанс 
избавиться от «каши 
в голове»
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По официальным данным, сейчас в 
России около 3 тысяч жилых долго-
строев. В них инвестировали свои 
деньги почти 200 тысяч обманутых 
дольщиков. Но эксперты считают, что 
их может быть намного больше.
Люди, оставшиеся без денег и жилья, 
находятся в отчаянном положении. 
У них есть повод считать, что госу-
дарство не защитило их интересы. И 
власть это понимает и хочет решить 
проблему обманутых дольщиков как 
можно скорее. По крайней мере Вла-
димир Путин дал четкий наказ прави-
тельству закончить все долгострои до 
2023 года.
Но для реализации этой задачи по-
требуются немалые ресурсы — фи-
нансовые и трудовые. Насколько это 
осуществимо, «МК» рассказала Ирина 
ДРОЗДОВА, которая борется за права 
обманутых дольщиков.

 — Как вы попали в эту историю?
— Меня попросили знакомые поприсут-

ствовать на собрании дольщиков одного ЖК. 
К этому моменту этот жилой комплекс уже 
несколько лет стоял недостроенный, а за-
стройщика объявили банкротом. На собрании 
дольщикам предложили прекратить банкрот-
ство застройщика и проголосовать за миро-
вое с ним соглашение. Взамен застройщик 
клятвенно обещал достроить комплекс, не 
дав при этом никаких гарантий, кроме пустых 
обещаний. Было очевидно, что достраивать 
ЖК никто не собирался, и мировое соглаше-
ние нужно было застройщику, чтобы только 
выйти из процедуры банкротства, а дальше 
уже вывести остатки активов.

— И что, находились те, кто ему про-
должал верить?

— Да, людям элементарно промывали 
мозги. Убеждали, к примеру, что никакое го-
сударство их на поруки не возьмет, а миро-
вое соглашение — это их последний шанс. 
Кстати, транслировали эти идеи явные «за-
сланные казачки», часть которых предста-
вилась инвесторами, которые дадут деньги 
на дострой, а другая часть была из числа тех 
же дольщиков.

— А им какой интерес?
— Денежный. Меня тоже не раз по-

том пытались перекупить. Вначале были 
попытки дискредитировать в глазах доль-
щиков, когда не получалось, приглашали к 
«сотрудничеству».

— Просто возвращение в 90-е…
— Для застройщика это была игра ва-

банк. Представьте, только на нотариальные 
доверенности для голосующих он потратил 
миллион рублей!

— Зачем они были нужны?
— В жилом комплексе из 8 домов зареги-

стрированы 800 дольщиков. Все они должны 
были проголосовать либо за мировое со-
глашение, либо против. Застройщик сумел 
убедить нескольких дольщиков в необходи-
мости такого голосования, кто-то из них ис-
кренне верил, а кто-то откровенно был куплен. 
Чтобы собрать кворум, они стал убеждать 
остальных дольщиков, что им совсем не обя-
зательно присутствовать на собрании, тратить 
свое время, что они могут просто выдать 
нотариальную доверенность от своего имени 
представителю от каждого дома. Которые в 
результате этой операции и проголосовали 

бы за мировое соглашение с застройщиком. 
Схема мошенническая, но с юридической 
точки зрения придраться не к чему.

— И что, действия застройщика никто 
не контролировал? Почему он так свобод-
но манипулировал дольщиками?

— На самом деле это повсеместная прак-
тика. По закону, если кто-то заявляет о бан-
кротстве застройщика, судья вначале вводит 
процедуру банкротства на год, назначает 
конкурсного управляющего, и во время этой 
процедуры стороны могут заключить миро-
вое соглашение и прекратить банкротство. 
Но застройщик, как я уже говорила, вовсе не 
собирался выполнять обязательства перед 
дольщиками, об этом свидетельство-
вало уже то, что в качестве инвесто-
ра он предъявил дольщикам фирму-
однодневку с уставным капиталом в 
размере... 10 тысяч рублей. 

— Как вы узнали, что застройщик 
не собирается достраивать ЖК?

— Вся эта информация элементарно 
прочитывалась в самом тексте мирового 
соглашения. Но люди у нас в большин-
стве юридически неграмотные и крайне 
доверчивые. Они невнимательно читают 
документы и предпочитают верить мошен-
никам на слово. Для дольщиков каждого дома 
было организовано отдельное собрание, и 
на каждом был разыгран целый спектакль с 
целью одурачить людей, там присутствовали 
ряженые, например, одна женщина в образе 
православной (длинная юбка, косынка на го-
лове) призывала всех к миру и добру и убежда-
ла, что застройщик славный, он их не обидит. 
Еще были мужчины и женщины, которые, как 
по команде, хлопали «своим» ораторам и за-
тыкали рот «чужим». Все происходящее очень 

напоминало сборище участников «МММ» или 
неких сектантов. У противников соглаше-
ния отбирали микрофон, бегали за ними по 
сцене…

— За что в результате проголосовали 
дольщики?

— Удалось все-таки убедить их про-
голосовать против мирового соглашения и 

обратиться за помощью к государству. Потому 
что фактически никаких обязательств перед 
ними новая компания, которой застройщик 
собирался передать права достроя ЖК, не 
брала и никаких гарантий не давала.

— Ушлый мошенник дурачит довер-
чивых дольщиков при полном попусти-
тельстве властей, правоохранительных 
и надзорных органов?

— К сожалению, это довольно типичная 
картина. Сейчас дела обманутых дольщиков 
объединены уже в нескольких проблемных 
ЖК, и везде ситуация примерно одинаковая. 
Потому что у застройщика есть деньги, а у 
дольщиков ничего нет. Застройщик может 
пообещать конкурсному управляющему про-
цент от стоимости ЖК, и тот будет делать 
все, о чем он его попросит. Привлечет экс-
пертов, которые сделают любое выгодное 
для застройщика заключение о техническом 
состоянии дома, оценит «как надо». В этом 
случае строительная компания пообещала 
конкурсному управляющему 7% от стои-
мости неисполненных обязательств перед 
дольщиками, а это ни много ни мало около 
200 млн рублей, ясно, что за такие деньги 
он расстарался, склоняя всех к подписанию 
мирового соглашения с застройщиком и 
фирмой-однодневкой.

— Как д а льше развива лись 
события?

—У нас в стране создан федеральный 
Фонд защиты прав граждан — участников 
долевого строительства, который реализует 
государственную программу. Кроме того, в 
регионах создаются такие фонды, которые 
непосредственно будут достраивать жилье, то 
есть будут сами являться застройщиками. Но 
чтобы получить бюджетное финансирование, 
нужно приложить немало усилий. 

— В последние годы многие строи-
тельные компании обанкротились, тысячи 
людей остались без денег и жилья, по всей 
стране 3 тысячи долгостроев и 200 тысяч 
обманутых дольщиков. Как думаете, в 
чем тут причина?

— У каждой проблемной стройки — своя 
печальная история, многие строительные 
компании разорились из-за кризиса. Кто-то 
начинал строить на авось, без полного пакета 
разрешительной документации, понадеялись, 
что сумеют договориться с чиновниками о 
подключении коммуникаций, а на деле это 
не вышло, и стройку пришлось заморозить. А 
иногда застройщик оказывается настоящим 
мошенником.

— Как в вашем случае?
—Все банально: был заключен договор 

займа с некой кипрской компанией под бас-
нословные проценты, собраны средства с 
дольщиков и переведены в счет погашения 
займа. С точки зрения закона тут нет ничего 
противоправного. Вместе с тем это хорошо 
известная схема вывода средств в офшоры. В 
результате жилищное строительство остано-
вилось, хотя квартиры продолжали продавать, 
налоги компания не платила, за ней образо-
вался миллиардный долг. При этом очень долго 
никто никакого шума не поднимал. Застрой-
щик должен был каждый квартал заполнять и 
посылать в Стройнадзор специальный отчет, 
в котором отражено, сколько денег он собрал 
от продажи квартир и сколько потратил на 
строительство. Совсем несложно отследить, 
куда он тратил деньги дольщиков.

— Неужели ему все сходило с рук?
— В конце концов этой компанией заин-

тересовались налоговики, они передали все 
материалы по компании в СК, и там возбудили 
уголовное дело о преднамеренном банкрот-
стве головного предприятия застройщика.

— Обманутые дольщики тоже, нав 
ерное, могли бы подать заявление в по-
лицию или прокуратуру?

— Как правило, по заявлению дольщиков 
уголовные дела против застройщиков не воз-
буждаются: во-первых, МВД не хочет этим 
заниматься, очень большой объем работы. 
Во-вторых, нет настолько «кровожадных» 
дольщиков, чтобы довести дело до конца. 
Люди ведь хотят получить квартиры, а не по-
садить застройщика.

— Вы говорили, что конкурсный управ-
ляющий, которого назначает суд на время 
банкротства застройщика, тоже далеко не 
всегда защищает интересы дольщиков.

— Очень много вопросов к работе кон-
курсных управляющих, работающих, напри-
мер, в столичном регионе. По какой-то при-
чине многие из них приехали из регионов. 
Ведут они себя на редкость дерзко, если не 
сказать, нагло. Вплоть до того, что в списки 
обманутых дольщиков на получение квартир 
в достраивающихся домах включают своих 
или нужных людей.

— Как вы узнали, что застройщик по-
обещал конкурсному управляющему в 
случае заключения мирового соглашения 
баснословный гонорар?

— Это было записано в тексте самого 
мирового соглашения.

— Неужели даже этот факт не навел 
дольщиков, которые оправдывали за-
стройщика, на мысль, что их попросту 
обманывают?

— Там были, конечно, здравомыслящие 
люди, которые понимали, что происходит. 
Но были и те, кто верил застройщику, защи-
щал его и даже обвинял меня в том, что я его 
оговариваю. В общем, наш ЖК — это как вся 
страна в миниатюре, со всеми политическими 
баталиями и разногласиями.

— Как все-таки дольщики могут воз-
действовать на конкурсного управляю-
щего, если видят, что он действует им 
во вред?

— Конкурсные управляющие, как и ад-
вокаты, несут ответственность за свою де-
ятельность, они обязаны страховать свою 
ответственность и состоять в саморегули-
рующейся организации (СРО). Их формально 
контролирует Росреестр. Но, на мой взгляд, 
контроля фактически нет. И, конечно, нужно 
ужесточить ответственность за их деяния. А 
дольщикам объединяться и искать своего 
защитника, читать законы.

Когда в арбитражный суд поступает оче-
редное дело о банкротстве строительной 
компании, судья назначает независимого 
управляющего, но потом на него нередко 
выходит застройщик, и они договариваются 
о том, чтобы действовать заодно. И это давно 
не секрет.

— Какой-то беспредел, почему они 
так дерзко себя ведут?

— Конкурсного управляющего, если его 
уже назначил судья, очень сложно заменить, 
у них свое лобби, и если кого-то из них сни-
мают, процесс передачи дома затягивается 
еще дольше.

— Из всего, что вы рассказываете, 
складывается впечатление, что никому 
особенно нет дела до проблем дольщиков. 
Спасение утопающих — дело рук самих 
утопающих?

— По крайней мере чиновники к ним осо-
бого сочувствия не проявляют. Часто прихо-
дилось слышать в кабинетах: дольщики сами 
виноваты, они же инвесторы, значит, должны 
были учитывать все риски.

— Но как банки давали ипотеку на 
квартиры в домах, строительство кото-
рых потом замораживается? Неужели они 
тоже в сговоре с застройщиками?

— Банку все равно, на что вы берете кре-
дит. Он не будет особенно тщательно про-
верять, насколько надежен ваш застройщик. 
Ведь это не он занимает у банка деньги, а вы. 
Вот вашу платежеспособность банк тщательно 
проверит.

— Вы говорите, что уголовное дело 
на застройщика того ЖК все же сейчас 
заведено?

— Да, но только после того, как долг 
компании по налогам составил миллиард 
рублей.

— Как думаете, изменится ситуация 
в долевом жилищном строительстве по-
сле перехода на так называемые эскроу-
счета?

— По идее, должна поменяться. Сейчас 
деньги дольщиков поступают на специальный 
счет в банке (эскроу-счет), застройщик не по-
лучит их до тех пор, пока дом не будет сдан. 
Сегодня у застройщика есть два пути при-
влечения денежных средств дольщиков: либо 
через эскроу-счет, либо на другой счет, но с 
обязательными взносами в компенсационный 
фонд по защите прав дольщиков.

Раньше у них была альтернатива: либо 
платить взносы, либо страховать свой объ-
ект. Но вместо этого многие покупали ли-
повые страховки. В общем, существовало 
и до сих пор существует множество таких 
лазеек. Наши люди имеют очень гибкий 
ум, но, к сожалению, все эти ноу-хау часто 
направлены на то, как бы облапошить ближ-
него своего. 

— Правительство планирует решить 
проблему обманутых дольщиков до 2023 
года, за счет бюджета достроить все про-
блемные объекты. Как вы считаете, это 
реально?

— На достройку всех жилых домов, только 
по предварительным подсчетам, требуется 
800 млрд рублей из бюджета. Но когда на-
чинают проводить техническую экспертизу 
замороженных строек, выясняется, что денег 
нужно значительно больше.

— Откуда государство возьмет столь-
ко денег?

— Деньги бюджетные, так что, считайте, 
это мы с вами, законопослушные налого-
плательщики, заплатим еще раз за то, что 
уже один раз было оплачено обманутыми 
дольщиками.

— И сколько потребуется времени и 
сил у обманутых дольщиков, чтобы по-
пасть в эту госпрограмму?

— У нас ушло полтора года. Но мы были 
очень энергичными. Если кто-то хочет пойти 
нашим путем, им тоже придется сбить в кровь 
пятки, чтобы дело сдвинулось с мертвой точки. 
Иначе никак.

Елена БЕРЕЗИНА.

В столице состоялся пресс-тур в Экоцентр 
«Сборка» по инициативе члена Обществен-
ной палаты РФ и правозащитницы Свет-
ланы Разворотневой. Цель мероприятия: 
рассмотреть наиболее экологичные и 
комфортные способы решения проблемы 
сортировки вторсырья населением с це-
лью популяризации раздельного сбора.

Участники тура посетили пункт сбора и сорти-
ровки, ознакомились с экспозицией интерактив-
ного музея Экоцентра «Сборка», в котором узна-
ли, чем вторсырье отличается от мусора, какие 
этапы его переработки существуют и что из него 
производят.

«Наша страна испытывает на себе колоссаль-
ную экологическую нагрузку, которая неизбежно 
сказывается на здоровье жителей. Сейчас система 
по обращению с отходами не эффективна: они 
практически не сортируются, очень малая их часть 
поступает в переработку. Страдает экология, растут 
платежи за обращение с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО)», — рассказала Разворотнева.

Она уверена, что существующая система по 
обращению с ТКО, а также действующие в России 
производства товаров повседневного спроса на-
целены на увеличение количества мусора. Для 
уменьшения объемов отходов необходимо, чтобы 
при производстве продуктов массового потребле-
ния изготовитель предусматривал последующие 
циклы «жизни» своего товара и унифицировал его 
для дальнейшей сортировки.

«Действующее законодательство необходимо 
менять таким образом, чтобы система переработки 
отходов была экономически выгодна бизнесу и 
людям, которые ответственно относятся к раздель-
ному сбору. Граждане должны иметь возможность 
беспрепятственно сдавать сырье рядом с домом 
и должны быть материально мотивированными 
на эту работу. Не менее важно изменить систему 
оплаты за вывоз отходов: региональные операторы 
должны получать средства граждан по факту, то 
есть за количество вывозимого мусора, а не по 
нормативу», — подчеркнула правозащитница.

Также она отметила, что Экоцентр «Сборка» 
— уникальный и очень полезный проект, однако 
ему требуется всесторонняя государственная под-
держка, и самое главное — такие центры должны 
быть в каждом районе Москвы.

Сотрудники Экоцентра ведут активную про-
светительскую и благотворительную деятель-
ность. Так, одной из последних акций стал сбор 
книг для ГБУЗ «Городская клиническая больница 
№67 имени Л.А.Ворохобова ДЗМ». Светлана 
Разворотнева доставила в Экоцентр связку книг 
для нужд больницы.

Справка: в марте Светлана Разворотнева со-
общила о своем желании баллотироваться в депу-
таты Государственной думы 8-го созыва по 201-му 
избирательному округу. На минувшей неделе она 
подала заявление в приемную комиссию партии 
«Единая Россия» об участии в предварительном 
голосовании, которое пройдет в мае.

ВАША ДОЛЯ — 
200 тысяч обманутых дольщиков: когда они 
исчезнут как класс — зависит от них и государства 

ПЯТКИ В КРОВЬ
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Еще один снаряд попал в жилой дом в на-
селенном пункте Йехуд. За день до этого 
сообщалось о гибели двух израильтянок в 
Ашкелоне. Около 100 человек были ранены. 

Большую часть ракет (до 90%) удалось перехватить из-
раильской системе ПРО «Железный купол». В общей 
сложности с начала недели из сектора Газа в сторону 
Израиля было выпущено более 1000 ракет.

Тем временем палестинское информагентство Maan 
сообщило, что израильские самолеты атаковали пра-
вительственные учреждения в секторе Газа. По словам 
представителя МВД Ияда аль-Базма, также разрушены 
здания управления полиции, пострадали полицейские 
участки в нескольких городах. По данным палестин-
ского минздрава, в результате обстрелов погибли 35 
человек, в том числе 12 детей и три женщины, более 
230 человек ранены.

Житель Израиля рассказал «МК», как пережил про-
шлую ночь и чем нынешнее арабо-израильское противо-
стояние отличается от предыдущих.

«Я нахожусь в городе Беэр-Шева на юге страны, — 
комментирует «МК» главный редактор сайта mkisrael.
co.il Александр Розензафт. — Он расположен в 40 км от 
сектора Газа. Этой ночью мы подверглись массирован-
ному обстрелу. Из прессы мы узнали, что по городу было 
выпущено более 100 ракет. При этом Беэр-Шева не стал 
рекордсменом. Им оказался центр страны, по которому 
были выпущены сотни ракет. Это очень большая нагруз-
ка на противоракетные системы и, конечно, на психику 
людей. Находиться такое продолжительное время под 
двойными обстрелами (на каждый выстрел идет еще один 
со стороны противоракеты) довольно непросто.

Власти не давали каких-то особенных указаний. Мож-
но сказать, что в стране уже все доведено до автоматизма. 
Жители знают, как им действовать в подобных ситуациях, 
где находится бомбоубежище, сколько есть времени, 
чтобы добраться до него. К примеру, до Тель-Авива ракета 
может долететь за 2–3 минуты, а у жителей Сдерота, само-
го близкого к сектору Газа города, есть всего 15 секунд. 

И в зависимости от этих временных рамок построен 
алгоритм действия каждого человека, проживающего в 
той или иной части Израиля. В стране отменены занятия в 
школах, оперативные службы переведены в режим чрез-
вычайной ситуации. Между тем передвижение по городу 
не запрещено. Власти предпринимают глобальные меры 
— готовят ответные действия, устанавливают противо-
ракетные системы. В принципе, все остальное зависит 
от самих граждан и их личной ответственности. Правда, 
государственные службы все-таки призывают соблюдать 
правила безопасности, не покидать без причины дома и 
находиться ближе к защищенным помещениям.

С точки зрения Израиля, эта ракетная атака не яв-
ляется спровоцированной. ХАМАС в данном случае 
выступил защитником арабов Иерусалима, которые 
бунтовали в эти дни и не допускали религиозных иудеев, 

намеревавшихся подняться на Храмовую гору. Это еже-
годное мероприятие, которое всегда проходило тихо и 
мирно. В этом году совпали два религиозных праздника 
— Рамадан и шествие в День Иерусалима. Вероятно, 
поэтому ситуация и осложнилась.

Под это дело ХАМАС даже взял на себя миссию за-
щитника всех мусульман и почему-то начал с обстрела 
Иерусалима, который фактически разделен на две 
части. В одной живут евреи, в другой арабы. Учитывая 
тот факт, что ракеты выпускались в неуправляемом 
режиме, было невозможно понять, в кого именно они 
целятся — в своих же единоверцев или же в евреев. 
Без учета национальности и религии объектами этих 
ракетных обстрелов стали мирные люди...

Такое ощущение, что вся эта вспышка нужна была 
ХАМАСу только для того, чтобы напомнить о себе в 

связи с выборами в Палестинской автономии. В данный 
момент ХАМАС находится на отшибе. Общий язык он не 
может найти даже с движением ФАТХ. Поэтому и была 
проведена такая четкая акция. Нужно было привязать 
себя к тем местам, от которых отрезан сектор Газа, и 
увеличить свое политическое влияние.

Одно из главных отличий нынешнего противостояния 
от предыдущих связано с интенсивностью военных дей-
ствий со стороны ХАМАС. Если раньше 800 ракет было 
доступно для членов движения в течение нескольких 
недель, то сегодня такое количество ракет было выпу-
щено буквально за ночь. Это уже совсем иной уровень 
противостояния. То затишье, которое длилось послед-
ние несколько лет (со времен крупной операции в 2014 
году), ни к чему не привело. А перемирие, которое было 
заключено после 5–10 дней противоборства, закончи-
лось холодным миром. Вместо того чтобы строить бом-
боубежища для гражданской обороны, ХАМАС строил 
подземные тоннели, в которых хранилось это оружие. 
Более того, главный пункт управления движением во 
время боевых действий располагается в подвале цен-
тральной больницы сектора Газа. Самый яркий пример 
тому, как они ведут эти войны. Гражданское население 
для них — это своеобразный щит.

Есть еще один нюанс. Впервые за всю историю Из-
раиля в дни противостояния решался вопрос о формиро-
вании нового правительства. Понятно, что действующий 
премьер-министр Биньямин Нетаньяху не смог создать 
коалицию, и мандат на формирование должен был перей-
ти к оппозиции. А у нее без поддержки арабских партий 
не хватает голосов. Поэтому очень активно в это время 
шла дискуссия о том, какие арабские партии и при каких 
условиях войдут в новую правительственную коалицию. 
Речь шла также и о вовлечении арабского населения во 
внутриполитическую жизнь страны. В израильском пра-
вительстве и ранее были министры арабы, но они были 
членами общеизраильских партий. Никогда до этого араб-
ские партии сами по себе не входили в правительство».

Фариза БАЦАЗОВА. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: 
СИСТЕМА ПЕРЕРАБОТКИ ОТХОДОВ 
ДОЛЖНА СТАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИ 
ВЫГОДНОЙ ЛЮДЯМ

КОНФЛИКТ ИНИЦИАТИВА
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намеревавшихся подняться на Храмовую гору. Это еже-
годное мероприятие, которое всегда проходило тихо и 
мирно В этом году совпали два религиозных праздника
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Если верить пресс-службе президента Тур-
ции Эрдогана, то Владимир Путин полностью 
согласился с его идеей о том, что «междуна-
родное сообщество должно преподать Из-
раилю сильный и сдерживающий урок». Раз-
умеется, верить пресс-службе Эрдогана ни в 
коем случае нельзя. И сам турецкий лидер, и 
его помощники любят очень «творчески» ин-
терпретировать происходящее. Но благопри-
ятная в смысле наших возможностей сыграть 
роль посредника ситуация, в которой Москва 
оказалась на фоне очередного резкого обо-
стрения кризиса на Ближнем Востоке, еще 
раз высветила основной парадокс современ-
ной российской внешней политики. В то время 
как наши отношения со многими ближайшими 
соседями и традиционными партнерами никак 
не выйдут из состояния свободного падения, 
на Ближнем Востоке у Кремля все тип-топ. 

Эрдоган и упорно цепляющийся за пост премьер-
министра Израиля Нетаньяху, лидеры Ирана и наследный 
принц Саудовской Аравии, официальный руководитель 
Палестинской администрации Махмуд Аббас и боссы 
движения ХАМАС — все эти объединенные в «цепочки 
противостояния» политики находятся в конструктивных 
и рабочих отношениях с Москвой. Конечно, и «на солнце 
есть пятна». Наши отношения с Японией по-прежнему 
«заперты» в стадии бега по замкнутому кругу. Стреми-
тельное сближение России с Китаем и нормализация 
наших отношений с Пакистаном вызвали не очень по-
зитивную реакцию у такого нашего традиционного пар-
тнера, как Индия. Ни о каком конфликте между Москвой и 

Нью-Дели речь пока не идет. Но некоторые дальновидные 
эксперты уже указывают на наметившийся дрейф Индии 
в сторону Вашингтона. Но все эти нюансы не меняют 
общей картины. Я не припомню другого периода, когда у 
Москвы на Востоке (не только Ближнем) наличествовала 
бы такая большая свобода маневра. 

Однако я пишу этот текст совсем не для того, чтобы 
восхититься дипломатическим мастерством архитекторов 
нашей внешней политики. Я пишу его для того, чтобы уже в 
который раз задаться вопросом: почему у Москвы сейчас 
так много получается на Востоке и так мало получается на 
Западе? Ответить на этот вопрос в рамках одного текста 
(или даже сотни текстов) вряд ли возможно. Но для опи-
сания одного яркого явления, которое бросается в глаза, 
хватит и нескольких абзацев. Цепь событий, в результате 
которых наша страна в 90-е годы фактически перестала 
быть значимым внешним игроком на Ближнем Востоке и 
превратилась вместо этого в «политическую приживалку» 
при США, началась в 1967 году. Что тогда произошло? 
Знатоки истории ответят не задумываясь: очередное пря-
мое масштабное военное столкновение между Израилем 
и арабским миром и решение брежневского политбюро 
«наказать» Тель-Авив за его военную победу, разорвав 
дипломатические отношения между нашими странами. 

Однако очень быстро выяснилось, что, приняв такое 
решение, наша дипломатия наказала в первую очередь 
саму себя. Отказавшись от контактов с «врагом» в виде 

Израиля, Москва постепенно превратилась в политиче-
ского заложника «друзей» в виде лидера Сирии Хафеза 
Асада (папеньки нынешнего президента), лидера Ор-
ганизации освобождения Палестины Ясира Арафата и 
прочих «прогрессивных арабских сил». Конечно, при-
чины катастрофического состояния отношений СССР с 
исламским миром к моменту прихода Горбачева к власти 
в 1985 году ни в коем случае нельзя сводить к одному-
единственному решению разорвать дипломатические 
отношения с Израилем. Еще более важную роль сыграл 
такой катастрофический просчет того же самого бреж-
невского политбюро, как ввод войск в Афганистан в 1979 
году. Но что лежало в основе этого решения? То же самое 
видение окружающего мира исключительно в черно-белых 
тонах: четкое разделение иностранных политиков и го-
сударств на «друзей» и «врагов», отказ работать и даже 
предметно разговаривать с «врагами». 

Вспоминать об этом сейчас больно и неприятно. Но на 
фоне поступательного разрушения дипломатической ин-
фраструктуры отношений между РФ и многими странами 
Запада мы, на мой взгляд, не можем позволить себе такую 
роскошь, как отказ от копания в своих прошлых ошибках. 
Разумеется, любые прямые аналогии между «тогда» 
и «теперь» не просто хромают на обе ноги, а являются 
абсолютно неуместными. Нынешний кризис отношений 
России и Запада — это в немалой степени следствие 
иррациональной обиды Вашингтона на обозначившийся в 

путинский период отказ Москвы признать свое поражение 
в «холодной войне» и смириться с ролью подчиненного 
младшего партнера. Россия не отказывается от диалога 
и идеи улучшения отношений с Западом. У нее просто не 
получается добиться ни того, ни другого.

И вот здесь непрямые аналогии между «тогда» и «те-
перь» становятся и уместными, и правильными. Можно ли 
было себе представить, скажем, в 1981 году, что у Кремля 
будут пусть небезоблачные, но вполне себе конструктив-
ные и стабильные отношения с Израилем или с Саудовской 
Аравией и Пакистаном? Нет, нельзя было. Де-факто мы 
тогда находились в состоянии войны с саудовцами и 
пакистанцами (или, вернее, они находились в состоянии 
войны с нашим «ограниченным контингентом» в Афгани-
стане). Но «немыслимое» тем не менее произошло. Более 
того, в 2021 году оно совсем не кажется немыслимым. А 
раз так, то есть ли реальные основания считать, что наш 
нынешний конфликт будет «вечным»? Не получится ли так, 
что еще через лет 20–40 международное положение нашей 
страны вновь изменится до неузнаваемости? Опираясь на 
прошлый опыт, можно сказать, что с очень большой долей 
вероятности, скорее всего, так оно и будет. 

Но вот не потеряли ли руководители нашей внеш-
ней политики это чувство перспективы? Не слишком ли 
они зациклились на наших нынешних международных 
неурядицах и кризисах? Не начали ли они считать их 
вечными? Я совершенно осознанно оставляю все эти 
вопросы висящими в воздухе. Будем считать их темами 
для размышлений. Размышлений, по итогам которых у 
нашей дипломатии, как я надеюсь, снова получится до-
биться того, что сейчас кажется немыслимым. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПРОВАЛ И УСПЕХ ПУТИНА
Почему у России получается на Востоке и не получается на Западе 

AP



СЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   13 мая 2021 года

6
ЭКОНОМИКА

КОШЕЛЕК

ГОРОД

ТУРИЗМ

Коронавирус заставил российских 
туристов обратить свой взор на соб-
ственные юга. На майские праздни-
ки Сочи посетило на 55% больше от-
дыхающих, чем в доковидном 2019 
году. Загруженность инфраструк-
туры в городе местами доходила 
до 90–100%. По словам местных 
жителей, такие толпы на курор-
те редко бывают даже в августе. 
Туристический ажиотаж вскружил 
голову местным дельцам, в резуль-
тате цены на все и вся взлетели до 
небес. А отдыхающие задумались, 
что же их будет ждать на российских 
курортах летом. 

Толкучка в транспорте, глухие пробки, 
толпы на набережной и очереди в кафе — 
так встретил отдыхающих город магнолий. А 
цены, по мере приезда новых отдыхающих, 
росли буквально на дрожжах. 

— После поездки в Сочи на майские 
праздники я окончательно убедилась, что 
менталитет наших дельцов не изменить, — 
рассказывает москвичка Надежда Горская. 
— Увидев толпы народу, они стали стреми-
тельно задирать цены, без всяких попыток 
хоть как-то улучшить качество услуг. Ценники 
переписывались буквально у нас на глазах, 
за три дня стоимость блюд в кафе, где мы 
ужинали в первый вечер, выросла на 20–25%. 
Морские прогулки 1 мая подорожали с 1000 
до 1200 рублей за 45 минут, в прошлом году 
цены не поднимались выше 600–800 рублей 
за такую услугу. При этом отбоя от клиентов 
в этом году у местных бизнесменов явно не 
будет, а значит, цены продолжат задирать 
до сентября. На семью из 4 человек за 10 
дней мы потратили с перелетом почти 200 
тысяч рублей, при этом жили в достаточно 
скромном отеле и питались в недорогих 
столовых и кафе. 10 тысяч пришлось от-
дать за 5 дней каршеринга, цены на такси 
на курорте уже сейчас просто бешеные. И 
это всего лишь май, страшно представить, 
во сколько обойдется поездочка к морю в 
июле и августе. 

В копеечку влетают на курорте и орга-
низованные экскурсии, и дело не только в 
их стоимости. Туристы жалуются, что гиды 
специально привозят их на обед в кафе с 
космическими ценами за мзду от хозяи-
на заведения. Кроме того, практически на 
каждом маршруте отдыхающим пытают-
ся впарить домашний сыр и самодельное 
вино нередко сомнительного качества по 
завышенным ценам. По сути, бесплатно по-
гулять в Сочи нельзя даже в лесу. Все леса 
на курорте поделены между национальным 
парком и Кавказским заповедником, за про-
ход к водопаду или отдых с палаткой тоже 
нужно платить.

— Мы не были в Сочи с 90-х годов, реши-
ли слетать сюда с мужем на 3 дня на майских 
праздниках, чтобы разведать, есть ли смысл 
тут отдыхать летом с детьми, — говорит 
Марина из Подмосковья. — Цены на мало-
мальски пристойные отели задрали так, 
что мы их даже не стали рассматривать, 
решили прицениться к квартирам и про-
сто обалдели. Малогабаритные бабушкины 
«двушки» в наиболее дешевом Адлере уже 
предлагаются на июль по 150–200 тысяч в 
месяц, если брать на меньший срок посуточ-
но, выйдет еще дороже. При этом загорать 
придется на переполненных пляжах и ку-
паться в грязном море. Даже в мае очереди 
на туристических объектах стояли везде, 
значит, летом спокойно посмотреть местные 
достопримечательности будет практически 
невозможно.

Многие туристы отмечают, что беше-
ный рост цен на черноморских курортах не 
только не меняет качество сервиса в лучшую 
сторону, а порой и ухудшает и так не загра-
ничные условия. 

— Мы снимали номер в одном из отелей 
на майские праздники за 15 тысяч в сутки, — 
рассказывает Александр. — За эти деньги в 
комнате не смогли сделать даже полноцен-
ную уборку, под кроватью и в шкафах было 
все в пыли, а на чашках и стаканах были за-
метны грязные разводы. Бесплатно в номер 
не приносили даже воду, про чай и кофе я 
уже даже не говорю. Шведский стол на за-
втрак тоже разнообразием не порадовал, 
не было даже йогуртов и фруктов.

Между тем, пока туристы жалуются на 
задранные цены и отсутствие сервиса на 
курорте, местные жители были недовольны 
поведением самих отдыхающих. Так, со-
чинцы ополчились на постояльцев одной 
из гостиниц с прозрачными балконами. 
Люди жалуются, что туристы повадились 
загорать на стеклянных террасах голышом, 
смущая прохожих своими причиндалами. 
Практически каждый день в местном па-
блике появляются жалобы на непотребное 
или хамское поведение отдыхающих в той 
или иной части курорта. То ли еще будет в 
разгар курортного сезона. По прогнозам 
властей, Сочи за лето должны посетить до 
4 миллионов туристов. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ХОЗЯЕВА И ГОСТИ 
СОЧИ НЕДОВОЛЬНЫ 
ДРУГ ДРУГОМ 
Майских туристов шокировал 
рост цен на популярном 
курорте

Среднестатистическому россиянину, 
согласно исследованиям отечествен-
ных кадровых агентств, необходимо 
не менее 173 тыс. рублей, чтобы по-
чувствовать себя абсолютно счаст-
ливым. Самые высокие аппетиты у 
жителей столицы, а самые скромные 
— в Кирове. Запросы мужчин почти на 
четверть превышают требования пре-
красного пола, причем чем старше 
человек, тем больше денег ему тре-
буется: молодежи для счастья нужно 
почти вдвое меньше, чем зрелому 
поколению. Правда, о желаемых сум-
мах рядовым налогоплательщикам 
остается пока только мечтать. В ре-
альности средняя зарплата в России 
составляет всего 51 тыс. рублей.

Еще в январе запросы россиян были 
скромнее — им было достаточно 166 тыс. 
рублей в месяц. Теперь же финансовые требо-
вания растут, причем повсеместно: на первом 
месте, разумеется, мегаполисы — Москва 
(224 тыс. рублей), Владивосток, Ростов-на-
Дону и Санкт-Петербург. В регионах в свою 
очередь идет борьба за самое скромное ме-
сто в отношении пожеланий: Киров с доходом 
счастья в 132 тыс. рублей занял место преды-
дущего лидера в этой категории — Оренбурга, 

который в январе оценивал свои потребности 
в 124 тыс. рублей. Остальные показатели 
похожи: счастье мужчин (192 тыс.) «дороже» 
женского (155 тыс.), как и счастье взрослых 
людей по сравнению с молодежью — первые 
смогут спокойно выдохнуть, только получив 
200 тыс. рублей, а вторым хватит и 120 тыс. 
целковых.

Между тем в 2017 году пожелания были 
выше — в среднем для счастья нашим сограж-
данам требовалось около 185 тыс. рублей. 
«Падение аппетитов можно объяснить влия-
нием пандемии. В 2020 году со снижением 
доходов столкнулся каждый второй трудя-
щийся в найме, малый бизнес снижал обороты 
в среднем на 20%, а где-то просадка была 
и все 70%. Больше миллиона людей оста-
лись без работы в разгар первого локдауна, 

и более миллиона малых предприятий за-
крылось. Ничего удивительного, что после 
всех потрясений население готово получать 
меньше, зато стабильно, ежемесячно и без 
задержек», — объясняет гендиректор «Рокет 
Ворк» Анастасия Ускова.

Это не странно, ведь доходы рядовых 
обывателей продолжают падать. По итогам 
2020 года они более чем на 10% отстают от 
уровня 2013 года — отсюда и снижение ап-
петитов россиян. Последний официальный 
подсчет динамики доходов Росстат делал 
в апреле. Выяснилось, что с января по март 
реальные располагаемые доходы граждан 
упали на 3,6% по сравнению с прошлым го-
дом. В среднем, по данным статистического 
ведомства, граждане всех возрастов прожили 
эти месяцы на 32,6 тыс. рублей. Работающие 

россияне в среднем получали 51,23 тыс. ру-
блей в месяц, что на 2% больше год к году. 
Однако эту прибавку съели инфляция и рост 
обязательных платежей.

К слову, исследование желаемой зар-
платы в марте этого года проводил портал 
Работа.ру. Оказалось, что в среднем респон-
денты хотели бы получать 107 тыс. рублей. 
Аналогичное исследование проводилось в 
прошлом июне. Тогда зарплатные ожидания 
были куда меньше — 74 тыс. рублей.

Как поясняет коммерческий директор 
рекрутингового сервиса Владимир Корицкий, 
более низкие зарплатные ожидания жителей 
России в период снятия ограничительных мер 
связаны с общей нестабильной экономической 
ситуацией и упадком потребительских настро-
ений в тот момент. По мере восстановления 
рынка и возобновления деятельности компа-
ний зарплатные «хотелки» начали расти.

Вместе с тем поменялся и сам рынок тру-
да, добавляет Ускова. «Появляется все больше 
удаленных вакансий, спрос на них растет и 
среди соискателей. Дистанционную работу 
ищут в 2,5 раза чаще. При этом на удаленке, 
как правило, люди соглашаются на более 
скромные гонорары. Общий уровень оплаты 
труда снижают самозанятые и фрилансеры, 
интерес к которым со стороны работодателей, 
если речь идет о краткосрочных или разо-
вых контрактах, набирает обороты. Такие 
сотрудники обходятся бизнесу существенно 
дешевле из-за низкой налоговой ставки и 
отсутствия необходимости в страховых от-
числениях», — поясняет эксперт.

Согласно рейтингу ООН, самые счаст-
ливые люди живут в скандинавских странах 
— Финляндии, Дании, Швеции, Исландии и 
Норвегии, где средний заработок составляет 
от $3 до 5 тыс. в месяц. Россия с зарплатой 
в $680 по текущему курсу занимает 73-е ме-
сто в рейтинге-2020, уступив Таджикистану 
и Молдавии.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Россияне назвали, сколько 
денег сделают 
их счастливыми

Более 30% россиян не собираются 
летом уходить в отпуск. Остаться на 
работе людей вынуждают высокие 
цены в отечественных здравницах 
и закрытые границы на зарубеж-
ные курорты. Руководители страны 
ищут способ дать населению воз-
можность для отдыха. Ряд «горячих 
голов» из числа депутатов Госдумы 
предлагают запретить гражданам 
ездить за рубеж и ввести выездные 
визы. О предложениях о росте до-
ходов россиян, что способствовало 
бы решению вопроса отдыха внутри 
страны, а также шло на пользу реа-
лизации заложенных в нацпроект 
по развитию туризма целей, речь 
пока не идет.

В ковидном 2020-м, полагают эксперты 
исследовательского центра сервиса «Зар-
плата.ру», туристическая отрасль пережила 
одно из самых сильных потрясений за всю 
свою историю. Вместе с развлекательной 
индустрией мандражировали и сами путе-
шественники, чьи планы на отдых рухнули 
буквально за миг. С наступлением ново-
го года проблемы не закончились. Если в 
прошлом году многие россияне буквально 
на низком старте ждали, когда пандемия 
пройдет и власти дадут «добро» на пере-
мещение между странами, то теперь, по 
всей видимости, последний луч надежды 
погас. Люди добровольно лишают себя 
отдыха.

Основной причиной отказа от отпуска 
опрошенные «Зарплатой.ру» называют вы-
сокие цены на российских курортах и их 
загруженность (31% респондентов). К этому 
примыкает высокий курс доллара (16%) и 
недостаток средств на отдых (11%).

Между тем работа без отдыха не-
гативно сказывается на производитель-
ности труда: люди накапливают стресс и 
хроническую усталость. Сам же отпуск, 
наоборот, делает человека счастливее и 
повышает эффективность его рабочего 
процесса. Полноценный отпуск — это не 
только перезагрузка и отдых от работы, это 

прежде всего инвестиция в свое здоровье, 
а производительность труда зависит от 
условий труда и самочувствия людей. Если 
они здоровы, то и бизнесу лучше, и при-
были больше. Но, похоже, отечественных 
чиновников это не сильно волнует.

В ходе выступления премьера Мишу-
стина парламентарий Гаврил Парахин пред-
ложил запретить выезд россиян за границу 
на отдых в связи с пандемией коронавируса, 
чтобы таким образом решить вопрос отдыха 
внутри страны и развития местных здрав-
ниц. Премьер выступил против, подчеркнув, 
что такая мера попахивает ограничением 
свободы передвижения.

Главный фактор отказа от отпуска — 
экономический, связанный с материальным 
положением людей. На него обращает вни-
мание более половины участников опроса. 
И не случайно. Реальные доходы населе-
ния, по данным Росстата, в I квартале 2021 
года упали на 3,6% дополнительно после 
их снижения на 3% в 2020 году.

«Отказ от отпусков для туристической 
сферы отразится в основном на выезд-
ном туризме, — считает главный аналитик 
TeleTrade Марк Гойхман, — и наряду с иными 
факторами, например, с закрытыми по-
пулярными направлениями, ограничит до-
ходы в секторе. На внутреннем туризме на 
основных курортах демарш потенциальных 
отдыхающих, вероятно, проявится слабо. 
Майские праздники с наплывом людей на 
юг показали, что даже тех, кто поедет в 
отпуска, будет с лихвой достаточно для за-
полнения «мощностей» туриндустрии».

До пандемии COVID-19 россияне остав-
ляли за границей $55–60 млрд. По итогам 
текущего года вряд ли наберется треть 
этой суммы, полагает руководитель ИАЦ 
«Альпари» Александр Разуваев. Плюс Крым 
и Краснодарский край сильно проигрывают 
зарубежному отдыху по соотношению цены 
и качества.

«Из-за ограничений, вызванных панде-
мией, россияне стали беднее. Денег на от-
пуск стало меньше, а кто-то решил отложить 
их на «черный день». Кто-то теперь работает 
без отпуска, рассчитывая на финансовую 
компенсацию за «сэкономленный» отпуск, 
а где-то это неофициальное требование 
работодателя, — говорит эксперт. — Рос-
сийские курорты не пострадают, там все 
заранее забронировано — уже до конца 
года и по завышенным ценам».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОТПУСК ТОЛЬКО СНИТСЯ
Из-за дорогих 
отечественных курортов 
россияне предпочитают 
отдыху трудовые будни
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Напомним, откуда вообще взя-
лись «Яма», «Горка» и тому по-
добные места. Получились они 
из пустырей, которые город в 

буквальном смысле не знал, чем заполнить. 
В частности, Хохловскую площадь отдали 
было под коммерческую застройку — еще 
при Лужкове это было, — но в 2006 году там 
некстати наткнулись на совершенно целые 
фундаменты стены Белого города. Вмешалась 
градозащитная общественность, и варианта 
«Федя его снова закопал и устроил парковку» 
не вышло. Площадь с котлованом и фунда-
ментами больше десятилетия простояла 
огороженная строительным забором, потом 
власти приняли волевое решение: стену му-
зеефицировать, вокруг разбить амфитеатр 
современной архитектуры. 

В 2018 году открыли, а в 2019-м — там чуть 
ли не каждый день то активисты-трезвенники 
«Львы против» подерутся с выпившей публи-
кой, то еще что-то непотребное. Всякими без-
образиями прославилась и «Горка» — образ 
типичного ее посетителя сформировался тог-
да же, в 2019 году: школьник с коктейлем. 

Безобразия было решено прекратить. 
«Яму» закрыли «на реконструкцию», чтобы в 
2020 году огородить забором. «Горка» тоже 
оказалась огорожена, но хотя бы открылась 
— а вот амфитеатр на Хохловской так и стоит 
пустой. Уже и «Яма-2» у Политехнического 
музея открылась, а на Бульварном кольце 
воз и ныне там. 

— Официально закрыто по санитарным 
предписаниям, поскольку массовые меро-
приятия пока не разрешены, а соблюдение 
социальной дистанции обеспечить невоз-
можно, — рассказал «МК» сотрудник пре-
фектуры ЦАО. — Соответственно, пока режим 
повышенной готовности действует, для по-
сетителей амфитеатр не откроется.

Собеседник «МК» добавил, что одновре-
менно обсуждается вопрос о превращении 
«Ямы» в городскую культурную площадку — 
для этого необходимо найти организацию, 
которая отвечала бы за программу мероприя-
тий в амфитеатре. Учитывая исторический 
артефакт — стену Белого города, — возможно, 
это будет просветительский лекторий.

«Горка», повторимся, стала обычным го-
родским парком, закрывающимся на ночь и 
оснащенным забором. А «Яма-2», амфитеатр 
у Политехнического музея, с самого начала 
предполагалось держать «на балансе» этого 
просветительского учреждения. Таким об-
разом, формат «специально созданных, но 
нерегулируемых городских общественных 
пространств», обещавший стать хитом в Мо-
скве на рубеже 2010-х и 2020-х годов, кажется, 
оказался мертворожденным. 

— В ближайшее время, опасаюсь, дей-
ствительно победит тренд на закрытие не-
регулируемых общественных пространств, 
— рассказал «МК» урбанист Петр Иванов. 

— Феномен «Ямы» в том, что она стала отчасти 
саморегулируемым пространством, где про-
исходило много всего неорганизованного — с 
точки зрения чиновников, это, конечно, без-
образие. Пространство жило своей жизнью, и 
у города не было ни спецведомства, которое 
бы регулировало эту жизнь, ни участника 
вертикали власти, ответственного за про-
исходящее там. С этим было непонятно, что 
делать, притом что, по логике вещей, это мог-
ло бы стать архетипическим пространством. 
Дальновидные городские власти могли бы 
сделать эту площадку экспериментальной, 
наблюдать за формированием общественного 
пространства нового типа. Но наша власть, 
увы, экспериментов побаивается. 

От успешного эксперимента — Парка 
Горького начала 2010-х годов — «Яму», по 
словам Иванова, отличает подход к содержа-
тельному наполнению места. В парке, формат 
которого определил его тогдашний директор 
Сергей Капков, запрограммировано множе-
ство активностей, но все они административно 

регулируемые. Это свобода, но свобода на 
четких и понятных «рельсах», с выделенными 
зонами ответственности. Несанкциониро-
ванная активность в дизайне Парка Горького 
не подразумевается. Но обилие возможных 
практик создает иллюзию полной свободы. 

— Полностью саморегулируемые пло-
щадки москвичам часто интересны, но неиз-
менно вызывают настороженность властей, 
— резюмирует Иванов. — Впервые такая 
площадка появилась на Чистых прудах в 2012 
году, это был так называемый «оккупай Абай». 
Там была масса самоорганизованной ак-
тивности. Люди читали лекции, проводили 
семинары, практиковали раздельный сбор 
мусора и так далее. Им было очень весело 
самоорганизовываться и приносить радость 
друг другу. 

При этом, по словам урбаниста, в Мо-
скве до сих пор очень много площадок для 
самоорганизованной деятельности. Многие 
парки не охраняются, при этом почти в каждом 
имеется эстрада. Можно заниматься всем 
чем угодно: давать концерты, читать лекции, 
юридических аргументов для запрета таких 
вещей у администрации парков нет. Однако в 
большинстве таких мест сообщество, которое 
сложилось в «Яме» в 2019 году, не формирует-
ся — вероятно, Хохловской площади повезло с 
соседством, ведь рядом находится обширный 
кампус Высшей школы экономики.

— Я вижу три перспективы для «Ямы», 
— отметил Петр Иванов. — Оптимистичный: 
город договаривается с сообществом, сло-
жившимся вокруг этого места, и разрабаты-
вает концепцию «клуба» в этом амфитеатре. 
Хитрый: город берет это место под опеку 
«Мосгорпарка», Молодежного департамен-
та или другого ведомства и разрабатывает 
насыщенную программу мероприятий без 
участия общественности. Пессимистичный: 
«Яма» стоит пустая и закрытая дальше. 

Судя по словам источника «МК» в пре-
фектуре ЦАО, те, кто принимает решения, 
склоняются к «промежуточному» варианту. 
Но это применительно к уже существующей 
«Яме». Что касается новых пространств по-
добного типа, похоже, мы их в ближайшее 
время не дождемся. Не доросли, наверное, 
до самоорганизации.

Антон РАЗМАХНИН.

ЯМА КУЛЬТУРЫ 
И ОТДЫХА

Отчет Михаила Мишустина в Госдуме 
продолжался четыре часа, но самым 
запоминающимся оказался пассаж 
про жадность. Изначально премьер 
упрекнул в этом производителей 
сельхозпродукции и ретейл, из-за 
которых правительство в прошлом 
году столкнулось с одним из самых 
неприятных явлений — ростом потре-
бительских цен, продолжающимся и 
доныне. Но ими перечень российских 
жадин, как выяснилось по ходу дис-
куссии, не исчерпывается — депута-
ты с энтузиазмом добавили в список 
еще несколько позиций. (Спойлер: не 
себя.)

Отчет председателя правительства в 
Думе предсказуемо начался с коронавируса. 
Эпидемия оказалась самым сложным вы-
зовом, с которым кабмину пришлось стол-
кнуться уже через месяц после формирования 
нового состава. Однако, по мнению премьера, 
его команда не только с честью справилась 
со всеми испытаниями, но сумела обернуть 
их себе на пользу. «Прошлый год показал, 
как именно должна работать вся система 
государственного управления», — подчеркнул 
Мишустин. К основным заслугам кабмина 
он отнес быструю реакцию на текущие по-
требности экономики и граждан. Нет воз-
можности поехать на отдых за границу? Вот 
вам программа туристического кешбэка. Не 
работают МФЦ и госучреждения? Больничные 
и пособия можно оформить в онлайн-режиме. 
Нет масок и перчаток? За год их выпуск уве-
личился в 15 раз.

Финансовую поддержку, по словам Ми-
шустина, решено было сконцентрировать на 
тех, кто больше всего нуждается в помощи. 
Всего на россиян потратили 2,5 трлн руб. 
«Много это или мало? Для сравнения — это 
свыше 10% всего федерального бюджета 
страны», — проинформировал премьер. Но 
вопрос не в количестве, а в эффективности, 
и с этим показателем, по его мнению, все в 
порядке: выплаты получила каждая вторая 
семья. В реальном секторе экономики благо-
даря своевременной реакции правительства 
удалось избежать банкротств, увольнений и 
повального закрытия бизнесов. Спад про-
мышленного производства оказался не таким 
критическим, как в Европе, и уже к декабрю 
вернулся на уровень прошлого года. Причем 
ряд отраслей показали заметный рост. А, на-
пример, строительство, которое всегда плохо 
реагирует на трудности, впервые пережило 
кризис вообще без потерь, обеспечив ввод тех 
же самых 80 млн кв. м жилья, что и в доковид-
ном году. 2021 год, по оценкам Мишустина, 
должен стать переломным в борьбе с панде-
мией и обеспечить возвращение страны на 
траекторию устойчивого развития. Премьер 
пообещал, что от угрозы новых эпидемий 

россиян спасет «мощный санитарный щит». 
О необходимости его создания в послании 
Федеральному собранию заявил Владимир 
Путин, а всего на слова, поручения и указы 
президента Михаил Мишустин в своем отчете 
сослался 18 раз.

Самой сложной и неприятной проблемой, 
судя по выступлению главы кабмина, для пра-
вительства оказался рост потребительских 
цен. Рассказ об этом в исполнении Мишустина 
получился наиболее эмоциональным: «Мы за 
то, чтобы наши производители зарабатывали 
на экспорте, но не в ущерб своим основным 
покупателям, которые живут в России. И здесь 
важно сказать о еще одной причине, почему 
растут цены. Это жадность! Жадность от-
дельных производителей и торговых сетей». 
По словам премьера, у правительства «доста-
точно инструментов, чтобы обуздать аппетиты 
тех, кто наживается на ажиотажном спросе 
во всех сферах».

Затронутую Мишустиным тему с вооду-
шевлением подхватили сидящие в зале де-
путаты. Оказалось, что жадинами они готовы 
считать и сотрудников институтов развития, 
получающих огромные (не сопоставимые с 
парламентскими) зарплаты, и руководство 

ЖАДНОСТЬ 
ГОРОДА БЕРЕТ
Премьер назвал виновных 
в повышении цен на продукты
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Собеседник «МК» добавил, что одновре-
менно обсуждается вопрос о превращении

— Феномен «Я
саморегулиру

Амфитеатр у Политеха, похоже, надолго 
останется последней «ямой» Москвы.

госкорпораций, организующее закупки у за-
висимых лиц, минуя конкурентные процедуры. 
А самое главное — бизнес, который выводит 
дивиденды за рубеж. Этот вид жадности, по 
словам Вячеслава Володина, волнует всех без 
исключения. Мишустин согласился, что про-
блема вывоза капиталов действительно суще-
ствует: за 2019 год из РФ было выведено 4,3 
трлн руб. Лидирует тут ТЭК, на втором месте 
металлургия, на третьем — банки. «Жадность, 
о которой мы говорили, может существовать 
у человека. Однако платить за жадность нуж-
но дополнительными налогами, доходами в 
пользу бюджета страны», — заявил премьер, 
пообещав, что правительство «донастроит» 
соответствующие налоговые механизмы.

Среди задач, которые почему-то не нашли 
отражения в докладе, — борьба с бедностью, 
восстановление доходов граждан и попа-
дание России в пятерку ведущих экономик 
мира. Однако после слов Сергея Миронова 
о том, что «Справедливая Россия» будет оце-
нивать работу правительства именно по этим 
показателям, Мишустин счел необходимым 
отметить, что доходы все-таки выросли на 
3%. А прежде чем формировать программу 
борьбы с бедностью, надо еще разобраться, 
с чем именно бороться — ведь есть нелегаль-
ная занятость, неучтенные доходы и просто 
нежелание человека работать. «Где мы толь-
ко не подрабатывали в молодости, когда не 
хватало средств. Я лично работал грузчиком. 
Но не все, кто имеет возможность, стремятся 
найти работу», — прокомментировал премьер, 
отметив, что от автоматически назначаемых 
выплат и льгот правительство будет отказы-
ваться совершенно точно.

Когда депутаты уже начали уставать, 
масла в огонь подлил элдэпээровец Гаврил 
Парахин, предложивший Мишустину закрыть 
границы, чтобы «наши граждане не зара-
жались, а деньги тратили на отечественных 
берегах». Но глава кабмина оказался привер-
женцем гражданских свобод. «Ограничение 
передвижений — не совсем правильный путь. 
Потребителей нужно завоевывать не огра-
ничениями, а качеством услуг», — сказал он. 
Кстати, уже после отчета Татьяна Голикова 
пообещала, что в ближайшее время для по-
летов откроются еще несколько стран, в том 
числе европейских.

Елена ЕГОРОВА. 
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Говорим — трудовые мигранты, под-
разумеваем — кого? Строителей, 
дворников и других представителей 
пролетариата. Но мигранты — это да-
леко не только они. Есть еще и «сред-
ний класс» — врачи, инженеры и дру-
гие специалисты. Они глубже других 
интегрированы в московское обще-
ство. Мы выясняли, как им живется в 
российской столице.

«Разочаровалась 
в интеллигентных 
старушках»

Фарида, 55 лет, врач-терапевт го-
родской поликлиники:

— Я в Москве больше семи лет. Перееха-
ла из Самарканда в 2013 году: меня перета-
щила сестра. Она в Москву приехала рань-
ше меня, работает парикмахером, мастер 
высшего класса, к ней записываться надо 
за два месяца.

И вот она мне сказала: хва-
тит тут в нищете жить, 
тут половина вра-
чей уже наши. Это 
действительно так 
или почти так: очень 
много моих однокурс-
ников уехали в Россию 
еще в начале 2010-х. А 
мне не хотелось, на ро-
дине ведь жить лучше, да 
и семья была против. А в 
2013 году как-то все звезды 
сразу сошлись... и осенью я 
прилетела в Москву. Кто был 
в Самарканде, тот поймет, что 
это за встряска — в октябре 
менять его на Москву. Сначала 
плакала каждую ночь. Потом 
привыкла.

Работу нашла быстро — 
ехала уже на готовое место в 
поликлинике. Хорошо, что я вуз 
окончила еще в СССР, диплом признается 
автоматически. Ну и помогли однокурсни-
ки, которые уже несколько лет работали в 
Москве.

Главврачей, окончивших наш мед, тогда, 
кажется, не было, но я и не искала обяза-
тельно своих: медики — это интернационал, 
тем более те, кто учился по-русски. Они и 
вовсе друг другу родные братья. Устроилась 
в поликлинику обычную, районную в центре 
города. Тихий, спокойный район, участки не-
многолюдные. Главврач была татарка, причем 
не из Казани, а из Уфы, недавно получила 
должность. И сразу взяла в команду двух 
замов, одна как раз моя однокурсница. А 
второй мужчина из Дагестана. И они начали 
подбирать всю команду по-новому.

Работать оказалось очень трудно — при 
том, что пациентов мало, с компьютером я 
знакома хорошо. Дело не в этом. Оказалось, 
я и еще несколько врачей из новой команды 
пришли на место уволенных сотрудников. Я 
не знаю точно, за что их уволили, может быть, 
они хуже нас работали, может, нет. Не буду 
фантазировать. А может быть, нашей глав-
врачу хотелось полностью свой коллектив, 
чтобы слушались беспрекословно.

Но произошло вот что: в поликлинике на 
приеме люди просто косо смотрели (и еще 
— у нас оставались две женщины из старого 
коллектива, с русскими фамилиями, так к ним 
правдами и неправдами все стремились по-
пасть, и только к ним). А на вызовах некоторые 
просто шипели в лицо. Знаете, я с тех пор не 
верю в интеллигентных московских бабушек: 
это очень больно, когда такая старушка в 
шляпке, дома картины и антиквариат, а она 
с улыбкой говорит что-то вроде: «И зачем же, 
милочка, вы все сюда едете?»

Вообще, как только пациенты видят в 
расписании приемов фамилию, они решают: 
из Узбекистана — значит, какой ты врач, о 
чем с тобой можно говорить? Это обидно: у 
моего деда, например, была великолепная 
библиотека, Самарканд — не только древний, 
но и высококультурный город, интеллигент-
ных и образованных людей у нас не меньший 
процент, чем в Москве.

Из той поликлиники в центре я уволи-
лась — психологическая атмосфера все-
таки была нездоровая. Перешла на работу 
в периферийный район на Северо-Западе. 

Здесь моя внешность и фамилия никого не 
волнуют. Интересует, как я работаю.

Зарплата у меня получается 70–80 тысяч 
в месяц. Половина уходит за квартиру рядом 
с поликлиникой, четверть откладываю, еще 
четверть уходит на жизнь. Возвращаться в 
Узбекистан точно не планирую — не к кому, 
к сожалению. Но знаю, что многие коллеги 
откладывают значительные средства и от-
правляют на родину.

«Многодетный отец, 
живу в общаге»

Алмаз, 42 года, водитель автобуса:
— В Москве много водителей-киргизов, 

есть разные квалификации и классность. 
Большинство в такси работают, это легче 
— не нужна категория D. Но это, я прошу 
прощения, любой пацан из колхоза сможет 
— вчера у себя там водил «Жигули», сегодня 
в Москве таксистом.

Я водитель автобуса, учился этому не 
полгода, а пять лет — как в авиации! Сначала 
получал легковые и грузовые права, потом 
отдельно учился на автобусные. В Москву 
приехал после семи лет работы в Бишкеке. 
Работаю здесь уже пять лет, сначала водил 
«ЛиАЗ», теперь «Мерседес». Это почетный ва-
риант, дают только тем, у кого безаварийная 
езда и большой стаж вождения. А пацаны из 
такси так водят иногда, что хочется выйти и 
сказать: брат, ты иди и учись водить, не надо 
тебе на дорогу, только опозоришься и людей 
можешь убить.

Работа трудная — и пять лет назад, и 
сейчас. Движение сумасшедшее. Нет, не 
в том смысле, что много машин, а просто 
люди ездят, как с ума сошли. Спокойно во-
дят только взрослые мужчины на больших 
дорогих автомобилях. Женщины — чем до-
роже машина, тем наглее. Автобус никогда 
не пропустят.

А от нас требуют график. Говорят: есть 
выделенка, значит, не должен опаздывать 
из-за пробок! А в выделенке есть разрыв, 
там как раз пробка и стоит, на поворот. Я ее 
не объеду. Штраф.

Водители из Кыргызстана у начальства 
ценятся: раньше, говорят, очень много пили 
шофера, а мы не пьем. Да, бывает, что началь-
ник колонны кричит, замдиректора оштрафу-
ет — вот за пробку, например. Или пассажиры 
— бывают ведь разные люди — нажалуются, 

что от остановки отъехал, его не подождал. 
Но я спокойно говорю: уважаемый, зачем 
кричать, зачем штраф, давай по-человечески 
разберемся. Что я такого сделал? Многие 
шоферы тоже так делают.

Вообще, с каждым годом становится 
меньше ругани. А машины чище, ремонтом 
уже мы не занимаемся почти. Работа ста-
ла почти как в офисе. Деньги — бывает по-
разному, в зависимости от выходов. Скажу 
одно: средняя по Москве, если не считать 
больших начальников. (Зарплаты водителей 
автобуса в Москве варьируются от 50 до 
более 100 тысяч рублей в зависимости от 
класса и количества выходов. — «МК».)

Никакого национального вопроса не чув-
ствую. В парке у нас много сотрудников из 
Кыргызстана, из других республик. Говорим 
на работе в основном по-русски. Пассажиры 
— за стеклом.

Кстати, хорошо, что в прошлом году за-
претили продавать билеты: едешь теперь, как 
в аквариуме, тихо. Единственное — бывают 
проблемы у тех, кто верующий: бороду отра-
щивает, ездит с покрытой головой. У нас есть 
двое мужчин таких — взрослые, солидные 
уже. На них часто звонят на «горячую линию» 
— террористическая угроза. Но в парке уже 
к такому привыкли — водители это хорошие, 
поэтому отвечают, что разберемся, а потом 
ничего не сделают. У нас ведь свобода ре-
лигии, правильно?

«По моим рассказам 
можно снимать сериал»

Айшат, парикмахерша, 37 лет:
— Я из Ташкента. С прошлого года ра-

ботаю на себя и очень довольна. А до этого 
была в известном сетевом салоне. Приеха-
ла уже давно — восемь лет назад, начина-
ла, как многие, в экономпарикмахерской. 
Вот это был действительно ад — тем более 
что у меня тогда даже РВП (разрешения на 
временное пребывание. — «МК») не было. 
Теперь уже есть ПМЖ, думаю подавать на 
гражданство.

Как приехала? Просто: взяла чемоданчик 
и прилетела. Деньги на билет мне старший 
брат дал, он дальнобойщик. Совсем денег 
не было тогда, думала ехать с ним в рейс 
на Москву, но он сказал: нет, тебе на трассе 
не место, ты должна приехать в Россию как 
королева. Мы с братом теперь каждый раз, 

как он приезжает, идем кушать в ресторан — а 
как иначе, он же брат королевы!

Когда ты без гражданства и тебя должен 
оформлять работодатель, ты никто — я это 
очень хорошо почувствовала в первые два 
года, когда работала в экономсалоне. Ничего 
толком не знала про миграционные вопросы, 
поэтому про патенты, регистрацию и прочее 
мне все объясняли на месте.

Начальство, конечно, этим пользовалось: 
хозяйка салона в первый год ставила меня на 
самые неудобные смены, могла дернуть на 
вторую смену подряд — не смог кто-то, по-
звонил, мол, болею. А я-то знаю, что ничего 
эта девушка не болеет, просто к ней жених из 
дома приехал. Но я хозяйке про это, конечно, 
не расскажу — не все, о чем знаешь, нужно 
говорить. А то я и от клиентов столько всего 
знаю — по моим рассказам можно снимать 
сериал.

Вот, например: ко мне ходили две жен-
щины, постоянные клиентки. У них был общий 
муж — я не знаю, кто была жена, кто любовни-
ца. Но точно один и тот же мужчина их обеих 
провожал и шел гулять по магазинам. С одной 
этот мужчина был по выходным, с другой по 
будням. И женщины были даже похожи между 
собой, волосы одного цвета. Но стрижки я им 
все-таки разные делала.

Денег в экономпарикмахерской выходи-
ло где-то 40 тысяч в месяц, летом меньше. 
В салоне — сразу вдвое больше стала за-
рабатывать. Плюс чаевые. Сколько получишь 
— зависит, как угадаешь: с кем молчать, с кем 
трындеть побольше. А лучше всего — слу-
шать: женщинам надо выговориться прежде 
всего. О своем. Я люблю простых женщин, 
которых волнуют простые вещи: любовь, дом, 
хозяйство. Такие, кстати, любят поговорить, 
и вообще — добрые, как правило. А вот если, 
например, женщина ученая — она просто 
молчит: мол, о чем с парикмахершей, да еще 
с мигранткой, говорить.

В пандемию мы ушли на вольные хле-
ба — я сразу начала ездить по адресам, 
телефоны-то мы клиентам оставляем для 
записи. Пропуска — ну, страшновато не-
много было, что поймают, но ничего, ни разу 
не ловили. На себя работать — один кайф: 
инструмент свой, клиенты — только те, ко-
торым ты нравишься. Другие не позовут, 
пойдут в салон.

Телефон мой дают подругам, родствен-
ницам — так что новые клиенты тоже есть. 
Запись сейчас почти полная, вся выручка 
мне. Получается в месяц от 60 до 80 тысяч, 
иногда чуть больше.

На жизнь вполне хватает — это в первый 
год я жила в общаге, теперь снимаю «одну-
шку». Семьи нет — в 20 лет я это попробовала 
там, дома, мне не понравилось. В Москве 
семья совершенно не обязательна, я вообще 
считаю, что в XXI веке это лишнее. Но маме 
денег, конечно, высылаю — это святое.

«Кого угодно научу 
производительности 
труда»
И з а т,  4 5  л е т,  б р и г а д и р 

отделочников:
— Я в Москве работаю с перерывами уже 

15 лет. Приехал из Худжанда (Таджикистан. 
— «МК»). Работа всегда есть, чаще всего 
приходится клиентам говорить — извините, 
уважаемый, только через полгода. В послед-
ний год особенно много работы — многие 
ребята уехали. Я тоже думал уехать, но не 
успел — сначала расстраивался, а теперь 
вижу, хорошо получилось. Зарабатываем 
неплохо, получается немного и домой по-
сылать, и самим жить.

Я не ремонтник, я бригадир. Все могу 
своими руками — и электрику, и плитку, и 
штукатурку. Но на все это я могу найти лю-
дей (только электрику делаю всегда сам, 
это большая ответственность). Моя работа 
— найти таких рабочих, чтобы все делали 
нормально и в срок, чтобы проблем не было у 
клиента. И взять столько заказов, чтобы люди 
были на полной загрузке и с деньгами. 

Я кого угодно могу научить производи-
тельности труда: несколько раз мы делали 
одновременно ремонт в двух квартирах в 
одном и том же доме. Это обычно происходит 
как: мы начинаем на одном объекте, а тут 
подходит кто-то из соседей: ой, мне бы надо в 
ванной плитку переложить, сможете? Многие 

не умеют так делать, срывают сроки — у нас 
обычно все выдерживается. Но, кстати, сей-
час я не возьмусь так делать: людей мало, 
не возьмешь помощников. А местным такая 
работа неинтересна. Обычно местные мужи-
ки — узкие специалисты: вода, электрика. На 
плитку или черновые работы не идут.

Клиенты относятся хорошо — им работа 
важна, чтобы было все сделано как надо. 
Трудно с соседями: у нас мусор бывает на 
лестнице, в лифте, пыль, мы убираем, но не 
каждый час, а в конце дня. И вот начинают 
кричать: ах вы понаехали… Ругаться на них 
нельзя — милицию вызовут. Да еще обычно 
это старый человек, я не могу на стариков 
ругаться.

Цены на ремонт сейчас очень растут 
— материалы дорогие, все импорт. Поэто-
му все клиенты хотят торговаться. А я им 
говорю — нам жить вообще на что-то надо? 
Надо! Вот гречка была 40, стала 60 — вы 
будете с магазином торговаться? У меня на 
руки остается совсем немного — уходит на 
зарплату ребятам, что-то отсылаю домой 
родителям. Торговаться некуда.

Обычно понимают. Но клиентов пока 
много. И я думаю, в Москве всегда будут: у 
людей деньги есть, вы посмотрите на улицу, 
какие автомобили ездят.

«Касса сломалась — 
виновата я»

Наталья, 56 лет, хозяйка магазина 
овощей и фруктов:

— В Москву я приехала 7 лет назад из 
Винницкой области. С сыном, он сейчас ра-
ботает в нашем же магазине, мне помогает, 
а тогда был старшим школьником. Мы всегда 
себя считали украинцами, но родной язык 
русский. Уехали, потому что стало неприятно 
жить. Да и в Москве все-таки гораздо больше 
возможностей.

Мы не с пустыми руками приехали — 
хватило купить готовый бизнес, палатку с 
овощами-фруктами. Нам повезло: сразу наш-
ли такое место, где палатки не снесли и пока 
не собираются. Тут собственники — очень 
крутые люди, их никто не трогает, даже мэрия. 
У меня есть два преимущества: первое — сын 
со мной работает, не нахвалюсь им. Второе 
— у меня есть прямые контакты поставщи-
ков. Поэтому у меня, например, клубника 
не только азербайджанская и греческая, но 
и молдавская.

Клубнику раньше покупали больше — 
сейчас меньше приходится заказывать. Пото-
му что стало дорого. Я думаю, что черешни в 
этом году будет еще меньше, чем в прошлом: 
ее хорошо брали, когда в сезон килограмм 
стоил меньше 200 рублей. А сейчас хорошо, 
если за 300 будет — цены растут. А зарплаты 
с пенсиями-то нет — поэтому никто ничего 
не покупает. Даже картошки, кстати, стали 
брать меньше — и стараются, как фрукты, 
перебирать: не порченая ли.

У нас рядом православный храм, так что 
в Великий пост брали всего больше. Сейчас 
зато начинается сезон для фруктов — поэто-
му мы не пропадем. Сколько в месяц выходит 
— не так уж много, себе плачу 50 тысяч, про-
давцам, в том числе и сыну, по 40, остальную 
прибыль всю откладываем: рано или поздно 
магазин снесут, надо будет переезжать в 
другое помещение, а это деньги.

Что-то покупают обязательно круглый 
год. Апельсины, яблоки, картошку-морковку-
лук. Постоянных покупательниц я уже запо-
минаю — кто что берет, какого сорта.

Про «понаехали» никто мне не говорит 
— мы же русские. Но зато, как всех продав-
цов, сразу в чем-то подозревают: обмануть, 
обвесить хочу. Например, если касса слома-
лась — а у нас этот онлайн постоянно висит, 
по два раза пытается что-то пробить, потом 
отменяет покупку… Виновата сразу я. Не-
давно женщина так на меня кричала — я ее 
попросила еще раз приложить карту, по-
тому что у меня чек не прошел. Выручили 
две постоянных клиентки — заступились: 
сказали, мол, ну, Наталья не обманывает. 
Действительно, у той женщины прошла от-
мена покупки, она ушла. Но, кстати, не изви-
нилась. В Москве вообще как-то извиняться 
не принято — похоже, считается за слабость. 
И это единственное, что у нас в Винницкой 
области было лучше.

Антон РАЗМАХНИН.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ КОНКУРС
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Русская народная спор-
тивная игра, которой увлекался Лев Толстой. 
4. Бесхребетный морской обитатель. 10. «Зе-
леные декорации» для пикника. 11. Ушедшая в 
народ фраза мудреца. 13. Красавица с одной 
извилиной в голове. 14. Курс парусного судна 
относительно направления ветра. 15. Футболь-
ный клуб, чей домашний стадион «РЖД-арена». 
16. Траверс, защищавший бойцов в окопе. 18. 
Состояние не контролирующего себя убийцы. 
20. Шоколадный батончик в шуршащем фан-
тике. 22. «Сейф» со страховкой и атласом в 
автомобиле. 23. Масляный обогреватель на 
колесиках. 24. Перекресток проселочных дорог. 
27. Собеседник, к которому обращается автор 
книги. 30. Переходник, торчащий в розетке. 32. 
Супергигант среди дисциплин горнолыжного 
спорта. 34. Копченая рыбешка в рижских кон-
сервах. 35. Нарастающая быстрота падения. 
36. «Район» в дореволюционной губернии. 38. 
Право России или Китая в Совете Безопасности 
ООН. 39. Танцор самбы из песни Меладзе. 40. 
Папуас для приезжего европейца. 41. Кража в 
мире литературы. 42. Маленький друг Большой 
Черепахи в мультфильме.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Занавеска, закрывающая 
все окно. 2. Осенняя краска в палитре пейзажи-
ста. 3. Венценосный Артур из рыцарских рома-
нов. 5. «Рамка», подбираемая к лицу клиента в 
магазине «Оптика». 6. «Песнь» цепей на ногах 
кандальников. 7. Божий дар, которому завидует 
дурнушка. 8. Странник, посещающий святые 
места. 9. Прибор для измерения давления 
жидкостей и газов. 10. Приказ, смягченный 
словом «пожалуйста». 12. Черный цвет с серым 
отливом. 17. «Форточка» для усиления тяги 
в печке. 19. Олигарх, ударившийся в благо-
творительность. 20. Кресло, убаюкивающее 
дедушку. 21. Ревизор, читающий бухгалтерские 
отчеты. 25. Ланита и десница с точки зрения 
филолога. 26. Женское платье для верховой 
езды. 27. Мини-семестр между осенними и 
зимними каникулами в школе. 28. Житель Клай-
педы. 29. Бог врачевания в древнеримской 
мифологии. 31. Весенний потоп после таяния 
снегов. 33. Попса, включаемая на дискотеке. 
34. Денежная единица Государства Израиль. 
37. Тысяча, взятая у друга до получки. 38. На-
родное собрание в Древней Руси.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Восторг. 4. Обелиск. 10. Учебник. 11. Балласт. 13. Рысь. 14. 
Тень. 15. Тяготение. 16. Строка. 18. Стрела. 20. Манатки. 22. Герметик. 23. Орнамент. 
24. Квадрига. 27. Пономарь. 30. Аксиома. 32. Апломб. 34. Приезд. 35. Олимпиада. 36. 
Мусс. 38. Воля. 39. Квартал. 40. Классик. 41. Кастинг. 42. Вязание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Возраст. 2. Течь. 3. Работа. 5. Балбес. 6. Лист. 7. Кульман. 8. Склочник. 
9. Общество. 10. Усердие. 12. Телефон. 17. Космодром. 19. Термометр. 20. Матрица. 
21. Изнанка. 25. Всплеск. 26. Ансамбль. 27. Прошивка. 28. Ремешок. 29. Насморк. 31. 
Одеяние. 33. Боярин. 34. Пассия. 37. Сват. 38. Виза.
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куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ издание книг, 

фотоальбомов. 

т.: 8(499)235-73-36, 

8-929-992-70-91

Интеллигентные мигранты 
рассказали «МК», кем работают, 
сколько получают и на что жалуются

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Сокольники», 
Сокольническая площадь, д. 9, 
со стороны 4-го Полевого переулка
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»

14 и 15 мая с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А», 
у к/т «Энтузиаст»

17 мая с 8.30 до 19.00
р-н Ховрино, 
ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Медведково», 
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», 
Пролетарский пр-т, д. 25
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+ПОДПИСКА В КИОСКАХ

По будням с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10а, около ТЦ
м. «Тушинская», выход из метро №4 к Макдональсу
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, 
около трамвайной остановки
м. «Планерная», выход №1 к улице Планерная

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы 
для оформления льготной подписки необходимо предъявить оператору 

оригинал соответствующего документа.

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ!
Приглашаем оформить редакционную под-
писку на газету «Московский комсомолец» 
в Центрах социального обслуживания на-
селения Москвы по суперльготным ценам. 
Подробности в ближайших номерах газеты 
«МК», на сайте www.mk.ru/subscription/ и по 

телефону 8(495)655-40-80.

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

«И ЗАЧЕМ 
ВЫ СЮДА 

ЕДЕТЕ?»
Прежде чем начать пресс-конференцию по-
сле второй репетиции в Роттердаме, участ-
ница «Евровидения-2021» из России певи-
ца Манижа обратилась к журналистам «со 
словами поддержки своей стране» в связи с 
трагическими событиями в Казани, где из-
за стрельбы в школе погибли дети.

«В прекрасном городе Казань вчера произошла 
большая трагедия, насилие и жестокость, мы поте-
ряли много молодых жизней», — опечаленно сказала 
Манижа, признавшись, что «трудно даже подобрать 
правильные слова, которые можно было бы сказать 
семьям жертв. Моя команда и я поддерживаем вас». 
Потрясенная новостями артистка призвала подрост-
ков «не держать свои проблемы в себе и не прятать их». 
«Если вы не чувствуете поддержки или не находите 
понимания в школе, не молчите, говорите об этом — в 
школе, в семье. Найдите друга, который выслушает и 
поможет вам. Потому что ваши проблемы и вы сами 
важны и нужны — себе, своим близким и друзьям, 
своей стране и всему миру». Певица также вырази-
ла сочувствие и слова поддержки Афганистану, где 
несколько дней назад погибло больше 15 девочек от 
взрыва в школе. «Все это насилие неприемлемо!» — 
взволнованно сказала Манижа, чья общественная 
деятельность в качестве посла доброй воли ООН по 
делам беженцев часто соприкасается с драматически-
ми и трагическими людскими судьбами и историями. 
Журналисты поддержали артистку аплодисментами, 
выразив соучастие и соболезнования жертвам тра-
гедии в России. 

Тем временем подготовка к полуфиналам конкур-
са вступила в решающую фазу. На второй репетиции 
номер «Russian Woman» был представлен уже в окон-
чательном варианте и вызвал еще большие восторги 
журналистов и наблюдателей, чем на «примерочном» 
показе 8 мая. «Золотые» костюмы вокалистов и в тон 
им пышная чалма, появившаяся на голове певицы, до-
бавили постановке в стиле этно-фьюжн еще большей 
красочности и выразительности. 

Журналисты особенно оценили большую ви-
деопроекцию, на которой песне «Russian Woman» 
Манижи подпевают 100 женщин, которые прислали 
певице свои записи со всех концов страны. «Моя 
песня многомерна, она, как матрешка, с посланием 
всем женщинам России о том, что мы можем поменять 
мир», — заметила певица, отвечая на вопросы. 

Журналисты, уже хорошо изучившие биографию 
конкурсантки из России, попросили Манижу спеть 
«что-нибудь на таджикском языке». Не заставляя себя 
долго упрашивать, певица а капелла, чувственно и в 
трогательном миноре пропела куплет народной песни, 
сорвав горячие овации. На пресс-конференцию по-
жаловал также представитель Фонда дикой природы 
в костюме панды в знак благодарности артистке за 
поддержку деятельности Фонда дикой природы.

На выходе из пресс-зоны Манижа столкнулась 
со шведской делегацией, которая, завидев артистку, 
принялась воодушевленно подпевать припев из «Rus-
sian Woman» и энергично выплясывать характерные 
танцевальные па. Песня, похоже, становится хитом 
на конкурсе. В ответ взволнованная певица пообе-
щала обязательно разучить и спеть шведскую песню 
«Voices», послав горячим шведам воздушный поцелуй. 
(Смотрите видео на сайте «МК».)

Артур ГАСПАРЯН,
Роттердам.

МАНИЖА В РОТТЕРДАМЕ 
ЗАПЕЛА ПО-ТАДЖИКСКИ, 
А ШВЕДЫ — ПО-РУССКИ
Певица прервала 
пресс-конференцию 
из-за трагедии в Казани
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А народу пришло немало — друзья, по-
читатели его театрального и музыкального 
таланта. На сцене рядом с женой Людми-
лой и единственным сыном практически 
весь состав «Школы современной пьесы» 
во главе со своим лидером — Иосифом Рай-
хельгаузом. В зале сидят люди, а желающие 
вспомнить артиста тихо подходят к микро-
фону. Даже не для него эти слова — для 

себя, для живых… Тем более что Владимир 
Андреевич их достоин. Жаль, что теперь уже 
никогда не услышит — ни искренних слов, 
идущих от души, не увидит слез, стоящих в 
мужских глазах…

— Володя очень подвел меня, — говорит 
Леонид Ярмольник, который до этого долго 
и молча стоял у гроба, вглядываясь через 
стекло в лицо своего друга. — Подвел, потому 

что два раза в год мы с ним ходили на могилу 
Лёни Филатова. Вот и на этот раз он позвонил, 
спросил, когда пойдем. Теперь пойду один. С 
его уходом мое одиночество усилилось.

Все выступающие повторяют, будто сго-
ворившись, про гром среди ясного неба, про 
внезапность случившегося. И это правда, как 
правда и то, что Владимир Качан пренебре-
жительно относился к своему здоровью. На-
верное, это свойство его поколения — мало 
или не эгоистичного совсем, хотя актерская 
профессия к тому всецело располагает. Тем 
не менее несмотря на температуру, плохое 
самочувствие и даже потерю обоняния он 
долго не обращался к врачам. Коллеги руга-
лись с ним, говорили, что у него все признаки 
ковида, а он только отмахивался: «Я сам всё 
знаю про себя». И только когда стало совсем 
плохо, возникли проблемы с дыханием, он 
оказался в «Коммунарке», где, увы, всё и 
произошло. Почти внезапно.

А теперь он лежит в гробу со стеклянной 
крышкой, и в этом есть что-то сказочное. 
А он и начал свою биографию почти что 
сказочным героем — лихим и отважным 
д’Артаньяном. Да, именно Владимиру Качану 
судьба приготовила такой подарок — роль 
мушкетера в московском ТЮЗе, в поста-
новке Павла Хомского. И молодой Качан 
сразу же покорил Москву — мужественно-
стью, легкостью, иронией своего героя и, 
конечно, музыкальностью. Всё это получит 
в дальнейшем развитие, но в других ролях, 
на других сценах.

Последней сценой его жизни станет 
театр на Трубной площади.

— Последний спектакль мы играли 
вместе, сидели в одной гримерной четы-
ре человека, — вспоминает Александр Га-
либин. — Готовились к выходу в спектакле 
«На Трубе», вспоминали частушки, которые 

поем. Не могу их воспроизвести, потому что 
своими корнями они уходят далеко в народ. 
Так вот Володя знал их больше всех и в этом 
был вне конкуренции.

Поэт Александр Вулых вспоминает, 
как они с Качаном записывали последний 
диск. Что «Володя нервничал, торопился». 
Наверное, что-то чувствовал, неосознанно 
улавливая невидимые знаки, что подавала 
судьба.

— Так он пел, как никто не поет. Володя 
познакомил меня в свое время с Леонидом 
Филатовым. Тот предложил издать первую 
книгу моих стихов, а я легкомысленно так 
ему: «Да успею». Мы действительно думаем, 
что жизнь бесконечна, всё откладываем. 
Вот и Володя не успел, не дождался выхода 
своего последнего диска, — заканчивает 
Вулых.

Качан обладал удивительным и ред-
ким свойством не меняться с возрастом. 
Старел красиво, сохраняя в чертах лица 
мужественность и благородство, присущие 
его театральному герою. И как разительна 
картина теперь, когда через почти неделю в 
гробу он совсем не похож на себя прежнего. 
Точно лежит там другой человек, но не он. 
И от этой несхожести всё больше крепнет 
вера, что не он ушел, а тот, другой, что за сте-
клом... И может, артист и не уходил, только 
вот не вернется таким, каким мы его знали, 
любили, слушали…

Ректор Щукинского института Евгений 
Князев читает со сцены Блока:

Жизнь — без начала и конца.
Нас всех подстерегает случай.
Над нами — сумрак неминучий,
Иль ясность Божьего лица.
— Володя, я желаю, чтоб над тобой была 

ясность Божьего лица.
Марина РАЙКИНА.

ДАЙ ЛАПУ!

Прошлой весной, в разгар 
локдауна, зоопарки 
закрылись на карантин. 
Животные, привыкшие 
к толпам посетителей, 

заскучали. Не то чтобы им не 
хватало публики. Изменился 
привычный ритм жизни, а 
к таким переменам звери 
очень чувствительны. 
Обезьяны грустили, жираф 
удивлялся. Фотохудожник 
Михаил Киракосян 
наблюдал этот мертвый 
сезон через объектив 
камеры.

— Как ведут себя обитатели 
зверинца без посетителей? Кому-
то наверняка было комфортней 
без назойливого внимания. Звери 
невольно получили передышку от 
людей.

— Зоолог — специалист по диким кош-
кам рассказал мне, что видел, как леопард 
лежал на спине в вольере. Такое происходит 
только в дикой природе, когда животное рас-
слабляется, чувствуя себя в безопасности. К 
сожалению, у меня не получилось снять этот 
момент. Еще помню дивную картину: коричне-
вые утки толпой вышли на центральную пло-
щадь. Многие животные явно искали общения, 
как, например, морские котики. Когда я мимо 
них проходил, весь коллектив как по команде 
дружно прыгал в воду, демонстрируя себя и 
свои возможности.

— Снимать диких животных — сложная 
задача. Это ведь не послушные фотографу 
модели, готовые принять нужную позу и 
придать лицу любое выражение. 

— Съемка человека в студии — некий 
любовный треугольник между камерой, фо-
тографом и моделью. В студии ты можешь 
управлять моделью, светом, а в данном слу-
чае мы не управляем ничем: ни животными, 
ни светом. Звери делают что хотят, а солнце 
очерчивает свой круг. От тебя ничего не зави-
сит, кроме одного: поймаешь момент или нет. 
Чтобы запечатлеть эмоции: грусть, радость, 
страх, удивление или злость, передать их по-
средством классической портретной техники, 
возле вольеров приходилось караулить часа-
ми. Как сказал один мудрый человек, этот мир 
принадлежит терпеливым. Здесь можно ждать 
удачного кадра по три-четыре часа.  

— Значит, вы научились терпению. 
А еще? 

— Точности. Однажды мы договорились 
с зоологом, что я приеду в 12 часов дня, но 
так вышло, что из-за пробок я опоздал на 15 
минут. Зоолог сделал мне замечание: «Если 
вы договариваетесь о встрече с животным, 
опаздывать нельзя. Когда животное вас долго 
ждет, оно испытывает негативные эмоции!»

— Как на вас реагирова ли 
животные?

— Когда проходил мимо вольеров, не-
которые животные реагировали и начинали 
общаться. Например, гориллы контактные и 
любопытные. Стоило мне только к ним прибли-
зиться, как дружно выкатилось все семейство 
и изумленно на меня воззрилось. Первым, как 
положено, подошел главарь стаи. Его зовут Ви-
зури, ему 23 года, он весит 200 килограммов! 
Гориллы как бы отводили взгляд, но на самом 
деле следили за каждым моим движением. А 
от леопарда по кличке Мизер мне нужно было, 
чтобы он встал на определенном расстоянии, 
потому что я снимал через клетку. Но ему же 
не объяснишь задачу, не заставишь позиро-
вать! Мне невероятно повезло: хищник вышел 
на нужную позицию, сел, я сделал кадр, и он 
скрылся. И больше уже не показывался.

— У кого самая выразительная 
мимика?

— Мне нравится мимика леопарда, пото-
му что он сразу вступает в коммуникацию, уже 

метров за 20 проявляет агрессию, включает 
инстинкты. А к барсу можно подойти совсем 
близко, хоть на 5 метров, смотреть ему в глаза, 
и он не будет обращать на тебя внимание. 
Это абсолютно спокойное животное. Тигр 
реагирует мгновенно. Когда его снимаешь, 
он сразу закладывает уши и начинает охоту 
за тобой. Его было страшней всего снимать, 
даже через клетку. Взять, к примеру, леопар-
да. Я вешу 100 кг — что он со мной сделает? 
Покалечит, но не убьет, если в шею, конечно, 
не вцепится. Но отбиться, в принципе, можно. 
А тигр — это животное, которое может сразу 
убить, без вариантов. Когда снимаешь тигра 
ниже уровня его глаз, тогда он не восприни-
мает тебя как угрозу.

— А лев, царь зверей, как на вас 
реагировал?

— Лев по кличке Роксак — коренной 
москвич, он родился в зоопарке в 2015 году. 
Молодой, мощный, амбициозный зверь. Лев 
стоит во главе пищевой цепочки и охотится 
на всех подряд. Но умом, по-моему, он не 
блещет. Лев сильно помотал мне нервы! Я 
его снимал 8 дней по 3–4 часа, сначала стоя, 
пока не заболела спина, затем поставил 
там табуретку. Через очень большой объ-
ектив, 300 мм, я все это время наблюдал 
его «бубенцы», которые он выставил мне на 
обозрение. Сам он не позировал, уткнулся, 
как кошка, и упорно демонстрировал свое 
мужское достоинство, словно играл со мной. 
Это была битва характеров. Лев постоянно 
за мной следил, контролировал ситуацию: 
кто кого переиграет? Я смотрел в объектив и 
видел его глаза. На восьмой день в какой-то 
момент мне стало страшно, холод пробежал 
по спине. В тот миг я почувствовал, как ска-
зал Луи Брессон, решающий момент: нажал 
спуск затвора и получил кадр.

— Кто из обитателей зоопарка наи-
более опасен? Читала о случае в Харь-
ковском зоопарке, когда слониха разда-
вила руку опытного кипера об решетку. 
Жуткая история произошла в Московском 
зоопарке, когда слониха задавила со-
трудницу при погрузке в специальный 
транспорт для отправки в Испанию.

— Существует инструкция по технике 
безопасности. То, что возможно с одними 
животными, с другими совершенно непозво-
лительно. Слоны — крупные млекопитающие 
и входят в категорию А. С ними работают 
только опытные сотрудники, имеющие со-
ответствующие навыки. В разных зоопарках 

мира самое большое количество несчастных 
случаев связано именно со слонами. Особен-
но опасны самцы с их непредсказуемостью 
и сменой настроений. И если киперы или 
посетители нарушают правила, может слу-
читься беда — исполин раздавит человека 
или покалечит. Так что к слону меня близко 
не подпускали. 

— Кто вызвал у вас чувство 
умиления?

— Панда по кличке Жуи. Я снимал его раз 
5–6. Первую съемку он проспал. Мы зашли 
в вольер, подготовились к съемке, а Жуи 
уснул. Все попытки разбудить его ни к чему 
не привели. А с эстетической точки зрения 
мне нравится дальневосточный леопард — 
воплощение грации и красоты.

— Кого было сложней всего 
снимать?

— Орла. Это сложнее технически, по-
тому что надо было снять хищную птицу в 
полете. Мы зашли в вольер, где находилось 
11 орлов. А у меня большая фобия на птиц. 
Я и голубей боюсь на улице. А тут — орлы! 
Сделал две тысячи кадров, в резкость по-
пал только один, когда орел шел на посадку. 
В дикой природе он падает камнем вниз, 
если атакует.  
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Джанибеков (1942) — летчик-
космонавт, дважды Герой Советского Союза
Гела Месхи (1986) — актер театра и кино
Александр Невский (1221–1263) — князь 

Новгородский, великий князь Киевский, 
великий князь Владимирский, русский 
полководец
Роберт Паттинсон (1986) — актер, модель и 
музыкант («Сумерки»)
Маша Распутина (1964) — эстрадная 
певица
Аман Тулеев (1944) — экс-губернатор Кеме-
ровской области

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня ночью температура в Москве 10…12°, 
днем в Москве 19…21°. Облачно с прояснения-
ми. Кратковременный дождь. Местами гроза. 
Ветер восточный, юго-восточный, 5–10 м/c, 
при грозе порывы до 17 м/c. Восход Солнца 
— 4.21, заход Солнца — 20.31, долгота дня — 
16.10. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Черноморского флота ВМФ России
День охранно-конвойной службы МВД 
России (День конвоира)
День рождения застежки-липучки
Всемирный день коктейля

1836 г. — началось строительство первой 
в Российской империи железной дороги по 
маршруту Санкт-Петербург — Царское Село 
— Павловск
1921 г. — Совнарком издал декрет об органи-
зации домов отдыха
1921 г. — была учреждена Петроградская госу-
дарственная филармония — первая филармо-
ния в России. Сегодня — Санкт-Петербургская 

филармония имени Д.Д.Шостаковича
1986 г. — открылся V съезд Союза кинемато-
графистов СССР, на котором первым секре-
тарем был избран режиссер Элем Климов. 
С «полки» были сняты ранее запрещенные 
цензурой фильмы
1991 г. — начала регулярное вещание Все-
российская государственная телевизионная 
и радиовещательная компания (ВГТРК)

Фотохудожник 
Михаил 

Киракосян: 
«Мир животных 

принадлежит 
терпеливым»

— А змей вы снимали?
— Со змеей очень просто, это был, на-

верное, самый легкий кадр. Хотел сфотогра-
фировать черную мамбу, но пока непонятно, 
как это сделать технически. Среди ядовитых 
змей размерами она уступает лишь королев-
ской кобре. Черная мамба крайне агрессивна. 
Моментально наносит укус, и за 20 секунд 
кровь превращается в желе. Яд обладает 
высокой токсичностью. Одного укуса доста-
точно, чтобы убить 80 человек. 

— Как выбирали моделей? По какому 
принципу?

— Когда подходишь к зверю, он считывает 
информацию: кто пришел, с какими наме-
рениями? Главное, должна возникнуть ком-
муникация. С некоторыми животными ее не 
происходило, они меня не воспринимали, а с 
хищниками я налаживал общение. Но больше 
всего сходства у нас с обезьянами. Гориллы 
в зоопарке находятся за стеклом, потому что 
они легко могут заразиться от человека тем 
же гриппом. Мне хотелось снять отдельно 
маленькую гориллу, но зоолог сказал: «Чтобы 
вытащить малыша из вольера, надо усыпить 
всю стаю. Иначе обезьяны не позволят этого 
сделать. Они будут дружно защищать детены-
ша!» Но снотворные препараты применяют в 
исключительных случаях, когда надо провести 
обследование, поэтому у меня нет кадра с 
ребенком гориллы.

— Вы увидели в животных человече-
ские черты? 

— Может показаться, что животные устро-
ены примитивно. Питание, продолжение рода 
— вот и весь смысл жизни. Но это не так. Они 
склонны выражать разнообразные эмоции. 
И людям есть чему поучиться у животных. 
Сейчас многие женщины отказываются ро-
жать детей. Посмотрите на братьев наших 
меньших, как они обращаются со своими 
детенышами, как защищают их, рискуя жиз-
нью. Наблюдая за животными, понимаешь, 
что такое любовь. И сделать это проще всего 
в зоопарке. Многие люди, стремясь обой-
ти всю территорию, выходят, когда язык на 
плече, и потом не появляются в зоопарке лет 
десять. Надо выбрать животное, которое тебе 
нравится. Прийти и часик постоять рядом, до-
жидаясь, пока начнется коммуникация. Это и 
эстетическое удовольствие, и психотерапия, 
потому что стресс снимается моментально. 
И способ избавиться от фобий — зайти туда, 
где реально страшно.

— Не лучше ли животным на воле, в 
естественной среде обитания, а не в во-
льере с толстыми прутьями? 

— Я с этой позицией не согласен. Про-
исходит массовое вымирание многих видов. 
В дикой природе их убивает человек. Добыть 
шкуру дикого тигра стоит 700 тысяч рублей. 
Амурских тигров, считающихся достоянием 
России, осталось около 600 особей. А зоопар-
ки поддерживают популяцию краснокнижных 
животных. 

— Какие моменты из жизни животных 
были для вас самыми интересными как 
для фотографа: кормление, сон, игры?

— Когда со мной коммуницировали. С 
орангутангом можно было по-настоящему 
работать. Мне мешали, конечно, правила 
безопасности, которые приходилось соблю-
дать, потому что я люблю тактильность, всех 
хотелось взять на руки, потискать, приласкать, 
но нельзя было нарушать запреты. В данном 
случае меня спасал жираф!

— Вы заходили к нему в вольер?
— Нет, но я трогал жирафа через прутья. 

Мышцы у него крепкие как камень. У меня была 
традиция: каждый раз, приезжая в зоопарк, 
я навещал Самсона. Полное имя — Самсон 
Гамлетович Ленинградский. Он ко мне привык 
и всегда прижимался к решетке, чтобы я мог 
его погладить. Когда зоопарк открылся после 
карантина, у его вольера всегда толпились 
посетители. Я шел мимо, махал ему рукой, 

происходило узнавание, и он позволял себя 
погладить сквозь прутья.

— О каком упущенном кадре больше 
всего сожалеете?

— Таких кадров было немало, но один из 
них стал бы абсолютным хитом. Это произо-
шло, когда я снимал тигра. Этот грациозный 
хищник мне дал такой сюжет: он, как котенок, 
лег, закрыл лапой один глаз и смотрел мне в 
объектив! Но поскольку я снимал в ручном 
фокусе, то промахнулся, и кадр получился 
нерезкий. Зоолог меня заверил, что он ни-
когда не видел, чтобы тигр так делал. Когда 
снимаешь диких животных, нужно на 300 про-
центов быть наготове, потому что не знаешь, 
что может произойти в следующий миг. Ты 
можешь предугадать движение, но эмоцию 
— никогда.

Елена СВЕТЛОВА.

ХИЩНИКИ
В ЛОКДАУН

ВСТАЛИ В ПОЗУ

МОСКВА ПРОСТИЛАСЬ С ПЕРВЫМ 
РУССКИМ Д’АРТАНЬЯНОМ

Леонид ЯРМОЛЬНИК: «С его уходом мое 
одиночество усилилось»

В первый день после долгих 
майских праздников Москва 
прощалась с народным артистом 
Владимиром Качаном. На сцене 
театра «Школа современной 
пьесы», где он служил со дня 
основания, стоял гроб со стеклянной 
крышкой. Ковид убил артиста и, 
видимо, продолжал быть опасным 
для тех, кто пришел сказать 
последнее прости Владимиру 
Качану.

Ирина Алферова. Леонид Ярмольник.

Иосиф Райхельгауз, 
Евгений Князев.
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Жираф Самсон 
поджидал 

фотографа 
каждое утро.

метров за 20 проявляет агрессию включает

Эту съемку панда по кличке 
Жуи не проспал.

Под взглядом льва 
по спине бежит холод.

Эмоции тигра нельзя 
предугадать!

Слон может 
быть опасен.

Орел идет на посадку.


